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Л ЕТО для всякого 
шнольника — пора 
долгонсдавная и 

радостная. Заранее строятся 
многочвслеявые планы, ча
ще всего связанные с отды
хом и развлечениями. Вот 
потому-то и мотут вызвать 
у когото удивление, а у 
многих и уважение старше
классники средней школы 
поселка Светлого. Они то
же заранее планируют свои 
летние каникулы. И даже 
досрочно сдают экзамены, 
чтобы пораньше начать лет
нюю производственную

Проходят 
каникулы 
в работе

практику. Немногие, отра
ботав положенный срок, 
уходят с летнего лагеря 
свинокомплекса «Томский» 
проводить в отдыхе канику
лы до самого учебного года.

Привлекает ребят воз
можность попробовать себя 
в настоящем деле.* Заманчи
вы и относительная само
стоятельность в работе и 
возможность заработать 
собственные деньги. Согла
ситесь, 200—250 рублей в 
месяц для школьника, хотя 
бы и старшего, сумма не 
такая уж и маленькая.

Светлана Мирошникова и 
Ольга Михайлова самостоя
тельно обслуживают целый 
корпус (в нем содержится 
около 40 свиноматок), они 
в летнем лагере совхоза 
«Томский» не нович
ки, работали в прош
лый летний сезон. А 
вот Татьяна Ткаченко впер
вые решила провести свои 
каникулы в трудах и забо
тах. Однако, понаблюдав не
которое время за тем, как 
она обихаживает свинома
ток и поросят в закреплен
ном за ней корпусе, с тру
дом в это поверил; так уве
ренно и быстро йроделыва- 
ла все манипуляции.

Веселая компания ребят, 
работающих в 16-м корпусе 
лагеря, состоит и из нович
ков, и из людей опытных. 
Судя по хорошему настрое
нию, которое было у Вита
лия Кузнецова, Натальи 
Пель, Галины Михайловой, 
Оксаны Мошкиной, работа 
у них в тот день явно шла 
как надо.

О. ВОРОБЬЕВ.
Фото Н. ПОТАПОВА.
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2 ДИСКУССИОННЫ Й ПОЛИТКЛУБ
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„Смена парадигмы и

ИЛИ возврат к прошлому?
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Наиболее острые дискуссии возникают сегодня во
круг марксизма как учения, ставшего так или иначе ос
новой 70-летнего существования нашего государства. 
Споры о том, почему все не получилось «светлого буду
щего», сводятся часто к утвервсдению, что марксизм 
просто извратили. Нрг есть н другие точки зрения. Се
годня мы публикуем отклики наших читателей на ста
тью доктора философских наук Ю. Петрова «Марксизм и 
современность» («Красное знамя», 23.05.90г. №  118).

СТОИТ ли

ДЕЛАТЬ ПРОБЛЕМУ?
Хочу коснуться двух мо

ментов статьи «Марксизм и 
современность». Автор пи- 
шег. «Деформации в марк
сизме не означают отказа 
от него, но предполагают 
большую работу по его пе
реосмыслению, новому

прочтению — и это будет 
означать его творческое раз- 
витие в новых исторических 
условиях». Не останавлива
ясь на своем отношении к 
марксизму, хочу заметить, 
что в «новых исторических 
условиях» вряд ли удастся 
привлечь к творческому 
■развитию марксизма сколь
ко-нибудь значительные ин
теллектуальные чсилы, за 
исключением разве тех, для 
кого марксистская филосо
фия являлась единственным 
хлебом насущным. Причи
ны, думаю, объяснять не 
надо. Конечно, это не озна
чает, что в будущем не мо
жет возникнуть нового ин
тереса к марксизму. «Ренес- 
сансы» прошлых философ
ских идей — обычное явле
ние культурномсторического 
процесса, но вряд ли в бли
жайшем обозримом будущем 
можно рассчитывать на «Ре
нессанс» интереса интеллек
туалов к марксизму. Кроме 
того, не один марксизм как 
философская система под
вергался деформациям. Сто
ит ли делать из его «ново
го прочтения» государствен
ную проблему?

Дальше. Автор пишет, 
что сейчас непрестижно и 
даже небезопасно рассуж
дать о марксизме. ‘ Думаю, 
он преувеличивает. Под
твержу свою мысль конкрет
ным примером. Допустим, 
решил я начать работу над 
диссертацией о философско- 
методологических проблемах 
анализа традиционной куль

туры этносов, в которой 
предлагаю для этой цели 
использовать не столько 
диалектико - материалисти
ческий метод, составляющий 
основу марксистской фило
софии, сколько методы из 
таких «буржуазных» фило
софских систем, как фено
менология, герменевтика, 
структурализм и, возможно, 
других, которые, я считаю, 
в большей степени подходят 
для анализа традиционной 
культуры, чем диалектико- 
материалистический метод, 
хотя от последнего я вовсе 
не отрекаюсь. И что же? А 
то, что, во-первых, при по
ступлении в аспирантуру 
мне все равно придется сда
вать экзамен по марксист
ско-ленинской филосо^и, 
хотя в данном случае она 
не является для меня ори- 
ертиром, а стоит в одном 
ряду философских систем, 
а, во-вторых, остается весь
ма проблематичной перспек
тива утверждения этой дис
сертации в ВАКе, поскольку 
в ней нет ни собственно 
марксизма, ни марксистской 
критики «буржуазных» тео
рий. Так опасность скорее 
остается для тех, кто не ис
поведует марксизм в каче
стве универсального метода, 
чем для тех, кто продолжает 
это делать, основываясь на 
апробированном десятиле
тиями принципе; куда ни 
приспособь марксизм, везде 
будет, наука (или наукопо
добие). Кстати, думаю, что 
настала пора открыто гово
рить не ^только о марксиз
ме, но и о других философ
ских системах как в мето
дологическом, так и в идео
логическом аспектах:.

В. смокотин,
историк.

В ОБРАЗЕ 
МАРКСИЗ/АА

Статья профессора
Ю. Петрова «Марксизм и 

современность» мне кажется 
логически неубедительной. 
Конечно, подобную глобаль
ную тему вряд ли можно 
осветить в одной статье, и, 
стремление автора опериро
вать крайне обобщенными 
оценками вполне понятно. 
Тем более случайным выгля
дит набор имен (К. Каут
ский. А. Грамши, Н. Буха
рин), на которые автор ссы-

влечет за собой появление 
новых теоретических кон
цепций», то что и чем надо 
заменить?

Вывод, к которому в связи 
с этим приходит Ю. Петров 
(«задача заключается в том, 
чтобы марксистское учение 
■щжвести в соответствие с 
новыми реальностями, но
вой картиной мира и новым 

..стилем мышления»), сфор
мулирован в традиционном 
«конъюнктурном» стиле об
щественной науки прошлых 
лет, ибо под «новым стилем 
мышления» здесь понима
ется, конечно же, «новый 
стиль мышления руковод
ства».

Как же Ю. Петров пони
мает этот «новый стиль мы
шления»: «сегодня невоз
можно проводить идею же
сткого детерминизма, ибо 
стиль мышления стал веро
ятностным, пластичным, по
движным». Иными словами, 
раньше разрешалось гово
рить только то, что дикто
валось сверху («жесткий де
терминизм»), теперь же мо
жешь говорить все. что 
угодно (плюрализм!), но 
умей быть пластичным, под
страивайся под линию ру
ководства. вовремя успевай 
переосмысливать марксизм 
в соответствии с его «новым 
прочтением» — и твое дело 
в шляпе! А если кто-то в 
чем-то ошибся, не беда, та
ков уж стиль мышлении, 
нет «жесткого детерминиз
ма», нет и жесткЫ! ответст
венности.

Если стиль вашего мыш
ления йостроен по принципу

«орел—решка» (в зависимо
сти от конъюнктуры!), это 
означает, что у вас вовсе 
нет никакого мышления. 
Если вы в принципе отказы
ваетесь от «жесткого детер
минизма» в угоду «новому 
стилю мышления», это еще 
не означает, что вы делаете 
шаг вперед и «старая» тео
рия хуже. Может быть, как 
раз наоборот? Весь вопрос 
состоит в том. какая именно 
из «совокупности» научных 
теорий лучше сшисывает ре
альность? «Смена парадиг
мы», считаю, туг дело деся
тое.

Если же вы не можете 
указать ни одной конкретно 
из этих «новых теорий», ко
торые, по вашему мнению, 
должны «изменить весь кон
цептуальный аппарат иссле
дования» марксизма, кроме 
«вероятностного мышления», 
то название статьи «Марк
сизм и современность» ло
гически неубедительно.

Выходит так, что этих 
«новых научных теорий» у 
нашей современной общест
венной науки и не имеется. 
Разве что кроме жалких 
заимствовгший из западных 
социал-демократических те
орий «конвергенции». Ко
нечно, нельзя не согласиться 
с тем, что за последние де
сятилетия прюизошли транс
формация, упрощение и ис
кажение образа марксизма. 
Я думаю даже, дай-то бог 
нашей общественной науке 
хотя бы возвратиться к не
искаженному марксизму.

А. КОМАРОВ.

Вместо послесловия

лается в обоснование своей 
концепции «смены Паради
гмы».

Стремление мыслить все
охватывающими категория
ми приводит к избытку от
влеченной философии в 
ущерб конкретности. Если 
марксизм переживает кри
зис и в «прежнем виде су
ществовать не сможет», а 
«революция в науке, связан
ная со «сменой парадигм».

Опубликованные сегодня 
отклики наших читателей 
на статью секрютаря обко
ма партии доктора философ
ских наук Ю. Петрова 
«Марксизм и современность» 
носят, естественно, споршый 
характер. Хотелось бы под
черкнуть мысль, высказан
ную В. Смокотиным, о том, 
что настала поре открыто 
говорить не только о марк
сизме, но и о других фило
софских учениях. И это так, 
но, думается, необходимо 
все-таки прежде всего осво
ить и усвоить марксизм, по- 
то.му как мы его просто 
мало знаем, хотя и жили 
якобы под его знаменем бо
лее 70 лет. Освоить, чтобы 
оценить первопричины всех 
наших бед. И здесь, как ни 
крутись, 'йридется говорить 
о маржсизме. В котором, не
смотря на то, что ранний и 
поздний Маркс — это по 
ряду проблем разные взгля
ды. ёсть основополагающие 
мысли, постулаты, что и 
удожились Б теорию о ком
мунизме. Мы практически 
не знаем Маркса как учено
го социолога, исследования 
которого обогатили запад
ный мир, помогли ему по
нять самого себя.

То, что историю необхо
димо пришпорить насилием.

что революция и есть 
«повивальная бабка исто
рии», — это Маркс. То, что 
частная собственность ото
мрет, а на ее обломках бу
дет царствовать обществен
ная собственность на сред
ства прсизводства, — тоже, 
■как мы знаем, Маркс. Толь
ко вот царства не получает
ся. История и практика не 
подтверждают многое из 
того, что прогнозировали 
К  Маркс и Ф. Энгельс. И 
это вполне понятно, потому 
что трудно увидеть то, чего 
не давала еще даже в заро
дыше капиталистическая 
формация. Да и теория 
строилась в определенной 
степени на вере. Трудно 
выяснить из теории о ком
мунизме, что же в новом 
обществе будет движителем 
научно-технического про
гресса, если отвергается кон
куренция, предпринима- 
тёльсжая деятельность и 
личная экономическая от
ветственность. И таких во
просов немало.

Вот на это.м и хотелось 
бы закончить небольшой 
комментарий. Прошу счи
тать его приглашением к 
продолжению разговора.

Г. СКАРЛЫБИН, 
исполняющий обязанно
сти заведующего отде
лом партийной Щизвк.

«Что говорить, 

когда нечего 

говорить»
Открывая каждый све

жий номер газеты об
ластного Совета «Народ
ная трибуна», мы ждем, 
что в нем будет какой- 
либо выпад против газе
ты «Красное знамя». Ли
бо против отдельных 
журналистов, либо про
тив каких-то публикаций. 
В принципе критика од
ной газеты другой — де
ло обычное. В данном 
случае удивляет после
довательность наскоков и 
однообразие приемов.

У журналистов «Крас
ного знамени» ощущение, 
что в «Народной трибу
не» нас все время прово
цируют га скандал, 
ждут, что мы ответим на 
один Из очередных раз
вязных вьшадов либо 
возмутимся скандальным 
тоном той или иной за
метки газеты Советов. А 
поскольку мы сохраняем 
хладнокровие, ярость и 
необъективность «Народ
ной трибуны» возраста
ют.

Вот и в последнем 
номере в послесловии к 
статье В. .Ямпольского 
спор идет не по поводу 
публикаций «Красного 
знамени», качества под
готовленных в редакции 
материалов. Нет — 
(Раздаются оценки жур
налистам. А это уже 
само по себе неэтично.

Самое “же удивительное 
в том, что с сотрудника
ми этой газеты у красно
знаменцев нормальные 
товарищеские отношения, 
ни Мы у них, ни они у 
нас «коней не крали». А 
подписи под тем или 
иным пассажем в наш 
адрес тем не менее кол
лективные — «от редак
ции». Что это, лицеме
рие? Или таким фиговым 
■псевдонимом пытается 
прикрыться руководство 
«Народной трибуны»? 
Право же, стыдно в наши 
дни прятаться за «мне
нием коллектива».

Мы считаем главным 
ценителем наших публи- 
■каций читателя. Ему су
дить. кто пишет лучше, 
острее. кто поднимает 
истинные проблемы на
шей жизни, а кто гонится 
за дешевой популяр
ностью.

...В массовых сценах 
театральных постановок 
статисты, изображающие 
толпу, для звукового фо
на вразнобой произно
сят одну и ту же фразу: 
«Что говорить, когда не
чего говорить». Не хоте
лось бы, чтобы «Народ
ная «трибуна», к труднос
тям становления которой 
мы относимся с понима
нием, взяла за основу 
публикаций этот теат
ральный прием.

РЕДКОЛЛЕГИЯ
ГАЗЕТЫ

«КРАСНОЕ ЗНАМЯ».
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ни огородов, ни пастбищ, 
ИИ сенокоса. Правда, неко
торая часть жителей имеет 
огороды под горой, но все 
это временно; владеют на 
птичьих правах.

У главы поселкового Со
вета Людмилы Ивановны 
Морозовой и председателя 
исполкома Геннадия Вла
димировича Качина есть 
мысль: обещанные Ленин
ским районом 40 гектаров 
земли распахать сплошным 
массивом, переселить туда 
всех огородников, освобо
дить левую часть от дороги 
на Нижний склад, а там 
культивировать поля, засе
ять их травами и таким 
образом увеличить площадь 
выпаса и сенокоса. Ясное 
дело, работа потребует не
малых и физических, и фи
нансовых затрат, зато мю- 
родная проблема в основ
ном будет решена.

Мне довелось побывать 
на сходе граждан, которые 
занимаются скотоводством. 
К моему удивлению и 
удовлетворению, я увидел 
там не только людей пожи
лого возраста, но и совсем 
еще молодых. Послушал их 
планы, их заботы и нужды 
и пришел к выводу, что 
неспроста взвалили они на 
себя этот тяжкий и хло-

В БЕСПРАВНОМ

ПОЛОЖЕНИИ
П РИЕЗЖИИ несведу

щий человек навер
няка подумает, что 

в этом благодатном уголке 
земли разместились дачи 
горожан. Но стоит ему хо- 

- рошенько осмотреться, как 
увидит он, что это вовсе не 
дачное место, а поселок, 
протянувшийся в длину до 
пяти километров, с улица
ми и переулками, с тупика
ми и закоулками. И назы
вается он именем знамени
того ученого Тимирязева.

В настоящее время чет
вертая часть населения — 
пенсионеры. Кто-то нашел 
работу здесь, на месте, а 
многие, особенно молодые, 
работают в уч;реждениях и 
на заводах Томска. Не ста
ло сильного, кредитоспо
собного хозяина — плохи 
стали дела сельчан. С каж
дым прожитым днем и го
дом проблем прибавляется 
все больше и больше.

И З САМЫХ животре- 
пещуп|их мне хоте
лось бы остановить» 

ся на двух очень важных 
проблемах — огородничест
ве и скотоводстве. Поселок 
наш ни городского, ни сель
ского типа: как говорится, ни

к селу, ни к городу. Вот и не 
нужны мы ни сельскому 
району, ни городскому. Но 
жить как-то надо, и люди 
живут. Правдами и не
правдами, худо-бедно, а 
обеспечивают себя карто
фелем и прочей огородной 
мелочью. Но это пока, а 
как будет дальше — никто 
не ведает. Куда повернет 
дышло Закона о земле?.. 
Хотелось бы и поселковому 
Совету, и его избирателям 
иметь наконец-то свою зем
лю, постоянную, а не мы
каться по совхозным деля
нам.

Такая есть задумка; об
ратиться с просьбой к руко
водителям близлежащих 
совхозов, чтобы они часть 
той земли, которая грани
чит с поселком, отдали, ну, 
если не на вечное пользо
вание, то хоть•на длитель
ное. Вот земли у нас своей, 
повторяю, нет. Даже сам 
поселок расположен на 
территории лесного гос- 
фовда, от Тоянова озера до 
Оби — сплошной лесной 
массив. Луговые же угодья 
представляют из себя лос
кутное одеяло, используют
ся они нерационально —

потный труд. В их словах 
звучала , большая заинте
ресованность, глубокое
знание дела и уверенность 
в его полезности. По не
полным данным, в северной 
части поселка насчитывает
ся около семидесяти голов 
только крупного рогатого 
скота, да в южной — по
рядка 30. Но вся беда в 
том, что негде пасти этот 
скот и заготавливать корма 
на зиму.

— Отдали- б нам землю, 
что находится за поселком 
Заречным, еасеяли бы мы 
этот массив травами, а еще 
бы вернули ту землю за 
Нестоянкой, где раньше 
жители Дачного городка 
сажали картофель, а здесь, 
под горой, освободить бы 
луговину от огородов и 
возделать ее под выпаса— 
проблема была бы решена.

На сходе решено было 
объединить весь скот в одно 
стадо и нанять пастуха. 
Что уже и сделано. Но опа
саются местные власти: а
вдруг народ начнет расши
рять поголовье, где пасти?

Е щ е  х о т е л о с ь  бы 
мне познакомить не
равнодушного чита

теля с теми, кто увлечен 
нелегким делом.

Леонид Антонович Жу
ков вместе со своей супру
гой Таисией Ивановной — 
родом из 1фестьян. И хоть 
16 лет проработал на ме- 
бельно-зерк;альной фабри
ке, не смог окончательно 
отрешиться от привычки к 
своему хозяйству. Не пото
му ли, когда выработал он 
срок, даюпщй право полу-' 
чать пенсию, стал обзаво
диться подворьем. Трудо
любивая Таисья Ивановна 
стала хорошей помощни
цей. Вот уже десять лет, 
как они имеют коров’, нете
лей, свиней и другую жив
ность. Теперь уже трудно 
сказать, сколько они сами 
потребили молочных и мяс
ных продуктов, сколько 
реализовали через рынок’, 

'потребкооперацию. Есть у 
них и свои постоянные 
клиенты.

Ну что ж, скажете вы, 
все правильно. Пошли лю
ди на пенсию, силенка еще 
имеется. Вот и занялись 
скотоводством. А молодые? 
До этого ли им?

Есть, есть и молодые 
хозяева. В их числе Алек
сандр Левинский. Хоть и 
занимается он выращивани
ем скота всего второй год,, 
но упорству и постоянству 
его моншо позавидовать. 
Загляните в его подворье, 
увидите там кур, и гусей, 
и кроликов. Но гордостью 
хозяина являются две ко
ровы, две нетели, бык и 
лошадка. И мечтает Саша 
о второй лошади.

Как бывшего своего уче
ника спросил я безо всякой 
дипломатии: какую основ
ную цель он преследует, 
взвалив на себя такую тя
жесть? Только ли матери
альную заинтересованность?

Он сказал:
— По-моему, тут не 

просто материальная выго
да, но и призвание.

Что ж, я верю ему.
А вот одинокая пожилая 

женщина — ррасковья 
Егоровна Веселкова, кото
рую сельчане зовут запро
сто тетя Паша. Ей-то чего 
не хватает? Ей ли жилы 
тянуть пвд старость лет, 
выращивая и обихаживая 
коровку, бычка и двух те
лят. А это уж такая нату
ра. Не может она,' чтобы 
двор был пустым. А прис
лушайтесь. как она разго
варивает со своими под
опечными. Ласково, грубо
го слова не скажет.

Я очень коротко расска
зал о наших энтузиастах. 
Все они люди разные, но 
общее у них одно — те бе
ды и заботы, которые пре
следуют днем и ночью: где 
взять корм? Урывают где 
только придется — по обо
чинам дорог, по колкам, на 
болотах, ца любых прогали
нах и лесных ■ полянах.

'Мешками, в рюкзаках, на 
горбу, на повозках и на мо
тоциклах доставляют домой 
траву и сушат.

И. КОВАЛЕВ.
пос. Тимирязевский.

* • «
Послесловие агропромыш

ленного отдела редакции.
Корреспонденцию читателя 
И. М. Ковалева вполне мо
жно было бы опубликовать 
и под руб1жкой «Возвраща
ясь к теме». Ведь уже нын
че в материале с красноре
чивым заголовком «Без зе
мли...» (см. «Красное зна
мя» за 20 апреля) расска
зывалось об аналогичных 
бедах жителей поселка
Копылово. Было немало
других похожих публика
ций.

Пенсионер В. И. Грома- 
шев из Предтеченска сооб
щает, что у него (я еще у 
одной пенсионерки) с согла
сия Коларовского сельско
го Совета отобрали покос, 
где заготавливался корм 
для кроликов. «Тридцать 
лет назад меня таким же 
образом лишили коровы,—
говорится в письме. — Но 

тогда это было мне понятно; 
тогда моя корова мешала 
строить коммунизм. А сей
час, значит, мои кролики 
мешают перестройке. Про
шу объяснить; каким обра
зом?». Пишет, что оказал
ся без покоса, инвалид 
войны А. Ф. Меньшиков из 
Богашева. Позвонил по те
лефону ветеран войны 
П. Л. Казакеев из поселка 
Дзержинского; хотят обре
зать огород. Усадьбу инва
лида войны 3. Чнчкильди- 
нова (Нижний склад), по 
словам автора письмй. сов
хоз «Петрово» опахивает 
так, что не остается дорог, 
фактически выживают че
ловека с места, где он про
жил сорок с лишним лет.

■Наверное, читатели уже 
обратили внимание, что об
ратный адрес всех упомя
нутых писем в редакцию — 
Томский район. Здесь, осо
бенно вокруг города, прак
тически нет свободных' зе
мель, а число претендентов 
на них велико. Ответы на ' 
все вопросы — за земель
ной реформой. Однако она 

пока лишь продекларирова
на. на деле едва разворачи
вается.

Мы постараемся в бли
жайшее время рассказать, 
что предпринимается в об
ласти после выхода Основ 
законодательства о земле. 
Эта публикация — обраще
ние к Советам народных 
депутатов, которым пред
стоит встать в центре зе
мельной реформы. Что они 
уже сегодня думают по по
воду поднимаемых читате
лями проблем? Что отве
тить на конкретные вопросы 
написавших в редакцию ве
теранов войны и труда из 
Томского района?

3

По слухам и достоверно

Налог с сельского подворья
в  очередной раз прочитала в «Красном знамени» уже 

много раз читанное: «Почему пустуют полки магази
нов?». А вот нам, сельским жителям, хотелось бы прочи
тать другое' — доходчивое разъяснение нового Закона 
об обложении налогом крестьянских хозяйств (личных 
подворий). У нас некоторые хозяева стали усиленно сда
вать скот на мясокомбинат, да и я, имея двух коров, хо
чу осенью сдать одну. Говорят, в связи с новым Законом 
много скотины держать невыгодно. Правда ли это? Ес
ли правда, ,то полки магазинов еще долго будут оста
ваться пустьши.

С уважением 
Т. ШИРОКОВА.

Бакчарский район.

Недавно образована и на
чала действовать Государст
венная налоговая инспекция 
по Томской области. Сло
во — начальнику ее отдела 
налогообложения граждан 
В. А. РАДОСТЕВУ:

—  СсвершекнЪ верно, ко
личество продуктов на ма-

гаоитаных полках зависит 
не только от того, сколько 
их прои-:ве1лут колхозы и 
совхозы области. Очень заг- 
меткую прибавку сельхоз
продукции давали и 'дают 
личные подворья. И 
д£|Вать еще больше. О с.:],ер- 
живйющих причинах —

особый разговор, да и ведет 
его газета уже не первый 
год. Вполне может одной из 
таких причин стать и непо
сильное налоговое бремя. 
Только существует ли оно 
сегодня и оправданы ли 
опасения автора письма и 
ее семляксв на будущее?

Такого закона, о котором 
упсиминается в письме, нет. 
Принят и с 1 июля введен 
в действие Закон «О подо
ходной! налоге с граждан; 
СССР, иностра'кных граж
дан и лиц без гражданст
ва». И вот что в нем запи
сано; доходы граждан от 
реализации продукции лич
ного подсобного сельского 
хозяйства, в том числе от 
выращивания по договорам 
с предприятиями, учрежде
ниями и организация.ми мо

лодняка скота н птицы, на
логообложению не подле
жат.

В письме употребляются 
слова «кр>естьяяокое. хо- 

.зяйство». Необхсдимо уточ
нить, что ЭЮ не то же са
мое, что и личноа подворье, 
подсобное хозяйство. Под
собное оно и есть подсоб
ное, занимаясь им, человек 
основной доход получает из 
другого источника (зара
ботная плата, пенсия). 
Крестьянским хозяйством 
можно назвать такое, рабо
та в котором для его чле
нов является ооновнзй. Хо
зяйство считается создан
ным с .момента его реги
страции местным Совето.м и 
выдачи главе хозяйства го- 
суд арст венного акта’ на зем
лю либо заключения дого
вора на аренду, зе.мли. На

логообложение доходов
граждан от ведения кресть
янского хозяйства регули
руется специальными стать
ями Закона Следует отме
тить, что в течение двух 
лет, начиная с года образо
вания KjJecTbHHCKoro хо
зяйства, его члены освобож
даются от уплаты налогов 
по доходам, получаемым от 
этого хозяйства.

Так обстоит дело с  подо
ходным налогом. Основами 
закс1Нодгтёльства о земле 
предусмотрен и земельный 
налог. Но он вводится с 
будущего года, порядок и 
ставки налогообложения ус
танавливаются . республи
канским законодательство.м, 
сказать что-то гюнкретнее 
по этому поводу еще нель
зя. Можно, однако, предпо
ложить, что и этот налог не 
будет направлен на подав
ление личных подсоб'ных и 
К|ресть»нских хозяйств. Го
сударству куда выгоднеч', 
чтобы перестали пустовать 
магазшгяые полки.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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томского ПРИОБЬЯ
А вы об этом знаете!

ОМСКИЙ МАРАФОН
4  августа в Омске состоится первый Сибирский меж

дународный марафон под эгидой борьбы с мировым гог 
лодом. Он станет уникальным событием не только для 
города, но и для всего Сибирского региона. Впервые в 
прежде закрытом для иностранных граждан городе собе
рутся спортсмены, любители бега из ФРГ, Японии, Гол
ландии, США, Австралии, Великобрвтанпн, Италии...

Для чего устраивается 
марафон? С целью привлече
ния внимания мировой обще- 
ствеяности к судьбе десят
ков тысяч детей, умира
ющих ежедневно от голода. 
Вдумайтесь в такие цифры, 
только 10 процентов детей 
в мире погибают от стихий
ных, непредвиденных об
стоятельств. Настоящий ай
сберг (90 прюцентов) — 
жертвы голода, . эпидемий, • 
нищеты.

Сооргаяизатором марафо
на являются члены между
народной некоммерческой 
ассоциации «Бегуны мира». 
В результате этой эстафеты 
они намерены собрать 25 
тысяч фунтов стерлингов

для борьбы с пороками, по
зорящими человеческую ци
вилизацию. Советские орга
низаторы — 100 тысяч руб
лей.

Присоединиться к мара
фонцам может каждый. Тем 
более что намеченные ди
станции вполне доступны: 
10, 20 километров. Для
наиболее подготовленных— 
42 км 195 м.

В программе марафона— 
клуб «Деловые встречи >. 
фольклорный праздник, в 
котором примут участие как 
советские, так и зарубеж
ные исполнители. Уже се
годня на Западе разверну
та широкая реклама Сибир
ского марафона. К его осве

щению готовятся английские 
телекомпании «Интерлинк», 
«Би-би-си-2>, телевизионный 
канал «Скай Тиви>.

Кэрол Тэтчер (дочь 
премьер-министра Вели- • 
кобритании), журналист по 
профессии, выразила инте
рес к поездке в Советский 
Союз для освещения Сибир
ского марафона в англий
ской прессе.

Любое предприятие, выде
лившее специальный приз 
одному из участников - ма
рафона, иностранному или 
советскому, получает тут 
же известность. Есть ли 
иной лучший способ для 
саморекламы?

Дополнительную инфор
мацию об условиях участия 
в марафоне вам дадут по 
телефону 31-18-44 (Омск).

С. ГАВРИЛОВ, 
директор Сибирского 

иеждународвого марафо
на.

Школа в Ново- 

Рождественке

Работники передвижной 
механнзироваиной колонны 
№  1 объединения «Агро- 
промстрой» интенсивно ве
дут строительство здания 
новой средней школы в 
с. Новорождественке Том
ского района. Типсжое трех
этажное школьное здание 
рассчитано на 360 учени
ков. Для его отделки ис
пользованы нарядные мате
риалы — мрамор, ракушеч
ник.

Первого сентября в но
вом школьном здании дол
жен прозвенеть первый 
звонок на уроки. Строите
лей беспокоит, что заказ
чики и совхоз «Заря» не 
принимают пока мер к сво
евременному вводу котель
ной. Неужели они собира
ются тянуть до зимы?

Б. См и р н о в !

65 Л Е Т  
С П У С ТЯ

1̂  в издательстве «Про
гресс» вышел необычный 
справочник, посвященный 
Сибири и Дальнему Восто
ку. Его создатели — Ассо
циация сибирских городов.

В дореволюционной Рос
сии подобные региональные 
справочники вьшускались 
регулярно, в том числе по
священные Сибири. Отдель
ные издания появлялись и в 
первые годы Советской
власти. Однако последний
сибирский справочник был 
издан 65 лет назад.

/
Ассоциация сибирских го

родов возобновила тради
цию. выпустив первое изда
ние • справочника «Города 
Сибири и Дальнего Восто
ка».

Справочник носит уни
версальный характер. Он 
содержит информацию об 
экономических, п{жродно- 
климатическиХ условиях ре
гиона. о городах, располо
женных в Сибири и на
Дальнем Востоке, о числен
ности и составе их населе
ния, объектах культурно- 
бытового назначения, адреса 
и телефоны городских орга
нов управления. Для дело
вых контактов в справочник 
помещены__адреса и телефо
ны промышленных предпри
ятий и кооперативов, сведе
ния о номенклатуре выпус
каемой ими продукции.

Каждые полгода будут 
выходить дополнительные 
издания, включающие сведе
ния о новых предприятиях, 
изменения в адресах, теле
фонах, номенклатуре изде
лий.

Кроме бумажного издания, 
справочник подготовлен и 
на дискетах для персональ
ных ЭВМ в виде базы дан
ных, снабженной системой 
информационных поисков.

Те, кто заинтересуется 
справочником, могут узнать 
дополнительную информа
цию по телефонам 77-40-81; 
75-09-76. Звонить в вечер
нее время.

С. ЗАРЖЕВСКИИ.

Вместо управления— объединение
Реорганизация наконец-то коснулась у 

нас дела общественного питания. Вместо 
областного управления общественного пи
тания создано областное объединение. Это 
не только поможет улучшить коммерчес
кую и плановую работу, но даст существен
ную экономию средств. На семьдесят че

ловек сокращен управленческий аппарат. 
Значительно упрощены управленческие 
связи.

Новое объединение скоро даст жизнь ря
ду новых предприятий общественного пи 
тания в области, которые уже строятся.

Б. СОМИН.

Есть 60 каналов на Тегульдет
Мы уже сообщали, что работники То,м- 

ской междугородной телефонной станции 
ведут пуско-наладочные работы .по вводу 
в строй шестидесяти междугородных кана
лов, которые свяжут Те;ульдет с Томском 
и остальными районами страны. Сейчас эти 
работы закончены. Шестидесятиканальная 
связь заменила ранее действующую здесь 
двенадцатиканальную аппаратуру. Теперь 
абоненту из отдаленного района стало срав
нительно легко дозвониться в любой насе

ленный пункт Советского Союза, а если 
возникнет такая необходимость, то и за 
его пределы.

Одновременно в областном центре работ
ники Уфимского монтажного объединения 
«Кристалл» начали монтаж еще одной под
станции на Каштане. Большая часть ее ем
кости, а она составляет 10.000 номеров, 
войдет в строй в этом году.

Б. ИВАНОВ.

Солнечное затмение
22 июля 1990 г. произойдет полное солнечное затмение, 

все фазы которого будут видимы на территории СССР.

Полоса полной фазы зат
мения, то есть путь пятна 
лунной тени по земной по
верхности, начнется в Фин
ском заливе в 5 час. 53 мин. 
по московскому летнему 
времени. Ширина полосы в 
этот момент составит 
166 км, и она захватит се
верную часть Эстонии. За
тем лунная тень пройдет по 
Карелии, Белому морю и 
вступит на Кольский полу
остров. Далее полоса пере
сечет Баренцево море, юж
ную часть Новой Земли, 
Карское море, поауостров 
Таймыр, море Лалтезы;г. 
Тень будет двигаться по 
северу Якутии и Чукотско
му автономному округу. 
Здесь в 7 час. 12 мин. по 
московскому времени (к 
этому моменту гпирина по
лосы возрастет до 203 км) 
тень, покинет материк. А в 
8 час. 11 мин. по москов
скому времени в Тихом оке
ане между Гавайскими ост

ровами и Сан-Франциско 
лунная тень покинет Зем
лю.

Частные фазы солнеч
ного затмения будут на 
всей территории нашей 
страны, кроме Молдавии и 
западных районов Украи
ны.

Солнечных затмений в 
году для Земли может быть 
от двух до пяти, но в од
ном и том же месте земной 
поверхности полное солнеч
ное затмение происходит 
чрезвычайно редко — в 
среднем лишь однажды в 
течение 200—300 лет.

Во время предстоящего 
солнечного затмения в 
Томской области можно, бу
дет наблюдать только част
ную фазу затмения, так как 
территория нашей области 
вне полосы полной фазы. 
Обстоятельства солнечного 
затмения в г. Томске тако
вы: момент начала затмения

— 8 час. 49 мин. утра по 
местному времени, момент 
наибольшей фазы затмения
— 9 час. 45 МИН., момент 
окончания затмения -г- 10 
час. 44 мин. Наибольшая 
фаза затмения (отношение 
закрытой в момент наи
большего затмения части 
диаметра диска Сонца ко 
всему диаметру) составит 
величину 0,57.

Следует упомянуть о не
обходимых мерах предосто
рожности: в целях избежа
ния ожогов сетчатки глаза 
не рекомендуется смотреть 
на Солнце без защитного 
стекла]

Следующее полное сол
нечное затмение, видимое в 
СССР, произойдет только в 
1999 году.

В. ШЕФЕР, 
заведуюпщй астрономи
ческой обсерваторией 
Томского университета, 
кандидат физико-мате

матических наук.

ИНФОРМИРУЕТ
УВД

Крайне редко в еже
дневных сводках УВД 
нет сообщений о преступ
лениях, совершаемых 
подростками. Угоны, 
кражи. изнасилования, 
грабежи — все эти. да и 
другие виды присутству
ют в структуре преступ
ности несовершеннолет
них.

11 июля в г. Стреже- 
вом задержаны четверо 

несовершеннолетних (11 — 
15 лет), взломавших кры
шу гаража и укравших 
мотоцикл. В Томске в 
этот же день задержа! 
17-летний квартирный 
вор. Видимо, «заработ
ка» ему вполне хватало 
на жизнь, если он пред-, 
почитал нигде не рабо
тать и не учиться. И та
ких примеров множество. 
За полугодие в Области 
зарегистрирсжано 447 
преступлений, совершен, 
ных подростками. В 10 
районах и в г. Кедровом 
отмечен рост подростко
вой преступности, наибо
лее значительный — в 
Асиновском, Колпашев- 
ском, Верхнекетском, 
Чаиноком, Каргасокском 
и Парабельском районах.

Растет число преступ
лений несовершеннолет
них, относящихся к кате
гории тяжких. Их удель
ный вес составил 22 
процента, а количество 
возросло почти в полто
ра раза. Несовершенно
летними совершено в 
2 раза больше изнасило
ваний и умышленньк 
тяжких телесных повре
ждений, на 68 процгн1Сз
— грабежей, на 42 >■—
хулиганств, на 26 —
краж государственного 
имущества.

В подростковой среде 
распространяется пьянст- 
во. За употребление 
спиртных напитков в 
милицию доставлялось 
319 человек. Количество 
преступлений, совершен
ных подростками в состо
янии опьянения, возрос
ло на 46 процентов. 
Удельный вес «пьяной» 
преступности увеличился 
с 13 до 22 процентов.

Совершают преступле
ния и несовершеннолет
ние, не достигшие воз
раста, с которого насту
пает уголовная ответст
венность. В текущем го
ду их задерживалось 
239, а всего на учете в 
инспекциях по делам не
совершеннолетних обла
сти состоит 552 таких 
подростка.

В течение полугодия 
выявлено 593 несовер
шеннолетних участника 
преступлений, в том чис
ле 156 — работах, 104 
школьника, 140 учащих
ся СПТУ, 88 неработаю
щих и неучащихся, при
чем количество лиц пос
ледней категории возро
сло на 29 процентов.

В приемник-распреде
литель для несовершен
нолетних доставлялось 
175 человек, из них 105
— самовольно ушедших 
из семей.

Всего на учете в ин
спекциях по делам несо
вершеннолетних области 
состоит 2.766 подрост
ков.

УВД БЛАГОДАРИТ
9 —10 июля жителям 

области сообщалось о по
беге из колонии осуж
денных Силиванова, Руд
нева и Уханова. 16 июля 
преступники задержаны. 
Управление внутренних 
дел благодарит всех лиц, 
оказавших помощь и со
действие в их розыске.

ВРЕОС-ЦЕНТР УВД.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



из ТОМСКОЙ ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ-

Вторнив. 17 шоля. Те
лефонная атака редакции 
началась где-то во второй 
половине дня:

— А вы знаете, что в 
Томской аэропорту в это 
время действует бацда 
террористов?

— Что происходит? Не 
можем вылететь из Том
ска. Говорят, в одном из 
самолетов обнаружено 
вфывиое устройство.

— Захвачен самолет! 
Немедленно приезжайте! 
Примите меры!..

Слухи, распространив
шиеся по городу уже на 
следующкй день, н вооб* 
ЦК рисшилн картины од
ну ужасней даутой. Мож
но понять настроение лю- щЛ, получающих чуть ли 
не ежедневно в послед
нее время ннф<фвшцню об 
угоне, захвате советских 
самолетов...

С ЛУХИ есть слухи: 
лак правило, гипер
трофирующие собы

тия, придающие им самую 
невероятную окраску. Одна
ко то, «что Томский аэро
порт несколько часов в этот 
день был парализован, — 
факт. Нашей жизни. Томской 
де^твительности.

А произошло следующее. 
Накануне, шестнадцатого, в 
десятом часу вечера по ме
стному времени самолет 
рейса №  143, выполняющий 
полет по маршруту Москва 
— Томск — Братск, произ
вел запланированную посад
ку в нашем областном цент
ре. На борту «Ту-154> на
ходилось около 160 пасса- 
яшров, в том числе три де
сятка детей. Технология 
обычная, давно отработан
ная: самолет садится, доза
правляется горючим — на 
все про все полтора 
часа — и продолжа
ет путь дальше. Рас
сказывает командир Томско
го авиапредприятия Ю. А. 
Прокопьев:

— При запуске на вылет 
отказал стартер одного из 
двигателей. Это очень дефи
цитная запчасть. У нас ее в 
Томске нет и никогда не мог
ло быть, потому что у нас 
нет своих самолетов 
«Ту-154» и базы этой иет. 
Запрос был сделан в цент
ральную диспетчерскую За
падно-Сибирского управления 
гражданской авиации. Там 
запчасти тоже не оказалось. 
После чего мы тут же сде
лали запрос в центральную 
диспетчерскую Москвы. Вну
ковскому аэропорту дана бы. 
ла команда найти эту зап
часть.

Пассажиры, - естественно, 
покинули самолет. Им объ
яснили причины неожидан
ной задержки их вылета в 
Братск. Детей разместили в 
«комнате матери и ребенка;» 
и гостинице аэропорта. А 
дальше — дальше, пользу
ясь информацией аэропорта 
«Внуково», пассажирам зло
получного рейса периодиче
ски объясняли: «Вот этим 
рейсом, товарищи, запчасть 
должна прибыть». Именно 
периодически. Потому как 
приходил один рейс — дета
ли не было, другой, третий 
— пусто.

Понять чувства пассажи
ров при этом — несложно: 
врут авиаторы, морочат нам 
голову! И когда! утром следу
ющего дня, во вторник, на 
Москву ушел рейс № 194 и 
на перроне не осталось ни 
одного «Ту-154», они поня
ли: находиться им в Томске 
еще отнюдь не один час.

Разъяренная толпа пас
сажиров — человек 40 —
взломала замок ворот, где 
встречают прилетевших, и 

. прорвалась на рулежную до

рожку и взлетную полосу. 
На место происшествия сра
зу же последовали началь
ник отдела перевозок авиа- 
предприятия. милиционер И 
представитель КГБ.

Они предприняли попыт
ку успокоить пассажиров, 
объяснить, что это не метод, 
что это связано с безопасно
стью полетов. В ответ: «Мы 
будем стоять здесь до тех 
пор, пока нам не предоста
вят самолет!». Не увенча
лась успехом и первая по- 

. пытка образумить людей 
командира авиапредприятия 
и завшолита.

Представить состояние ра- 
ботнинов авиапредприятия в 
этот момент тоже неслож
но: на подходе к аэропорту

собравшегося было в Стре- 
жевой и блокированного же
лающими немедленно уле
теть в Братск А. А. Капшн. 
Решительно вмешался в со
бытия прибывший в порт 
заместитель начальника Ки
ровского РОВД М. И. Глеб, 
что придало уверенности ра
ботникам авиапредприятия.

В 18 часов состоялось со
вещание с пассажирами 
143-го рейса, где Ю. А. Про
копьев еще раз извинился 
от имени Аэрофлота. Людям 
(в который раз!) объяснили, 
что сделано, чтобы их отпра
вить (деталь была уже в пу
ти). А работники правоохра
нительных органов преду
предили: если они еще хо
тя бы раз попытаются сор

на те события, думается и о 
другом: никто сегодня не 
может гарантировать (по 
крайней мере, сами работ- 
ншш авиапредп1жятиц}. ̂ о  
подобные эксцессы не пов
торятся. Причины могут 
быть самые разные: сегод
ня. например, в Томске по
истине катастрофическое (на. 
ихудшее в стране! — по 
словам командира авиапред- 
'приятия) положение с авиа
ционным топливом. Ну, ве 
сломается самолет, а если 
его. например, дозаправить 
(заправить) нечем — куда 
он полетит? Вот вам почти 
те же исходные посылки.

Как этим посылкам не 
дать вылиться в события, 
аналогичные описанным?

О  «банде террормстоа», «захвате самолета» и действиях 

людей в экстремальной ситуации.

в воздухе находятся пять 
бортов, погодные условия — 
нарочно ве придумаешь, са
дить самолеты — подвергать 
опасности жизни как сотен 
летящих, так и тех, кто вы
сыпал на летное поле. На 
глазах у всех просящий по
садки самолет уходит на вто
рой круг, уходит в грозу.

- В Ы ПОНИМА
ЕТЕ, что можете 
искалечить жизнь 

ни в чем не повинных лю
дей?! — уже на пределе, 
сдерживая себя, кричит в 
толпу Ю. А. Прокопьев. — 
Самолетам некуда уходить 
на запасной!

Кажется, проняло: толпа 
отступила, самолеты поса
дили, но вылеты из аэро
порта пикетирующие блоки
ровали: стеной вставая пе
ред каждым самолетом, сто
ило ему запустить двига
тель.

Через два часа парализа
ции аэропорта скопление 
пассажиров с других рей-\ 
сов , уже начало пред
ставлять реальную угрозу. 
Среди них прокатился рокот 
(ведь все происходило на их 
глазах): «Дайте нам самим 
навести порядок! Мы живо 
этих бунтарей успокоим!».

Что такое массовый пси
хоз — объяснять, думается, 
не надо. Вырвись он наружу 
— стихийной расправы не 
миновать, события наверня
ка стали бы неуправляемы
ми. Спасибо, спасибо тем, 
кто этого не допустил.

Полтора часа сдерживал 
людей и их гнев в своем са
молете командир «Ан-24»,

вать работу аэропорта, бу
дут предприняты самые 
жесткие меры.

Однако в семь часов вече
ра, когда начали выходить 
пассажиры прибывшего из 
Москвы «Ту-154>, вновь 
возник инцидент. Была пред
принята попытка захватить 
самолет. С тем, чтобы уле. 
теть на нем в Братск. По
пытка была пресечена. К 
счастью, мирным путем.

Стартер, наконец, из Моск
вы прибыл (по иронии судь
бы, тем же рейсом—№ 143, 
ровно через сутки). Вместо 
полутора-двух часов, отво
димых на его замену, том
ские авиатехники справились 
с этой задачей ^  40 минут. 
Во вторник, в 23-30 по мест
ному времени, пассажиры 
злополучного рейса были от
правлены в Братск.

Вот, собственно, и вся 
фабула страшных событий. 
Именно страшных, без вся
ких кавычек. Не было 
банды террористов в при
вычном понимании этого 
слова, не было ;взрывного 
устройства. Но то, что про
исшедшее иначе как экстре
мальной ситуацией не назо
вешь, думается, доказывать 
никому тоже не надо.

Д А, ТОМСКИХ АВИА
ТОРОВ подвели, дез
информируя об от

правке стартера, московские 
коллеги. Проделай они опе
рацию с доставкой детали 
четче, оперативней — стра
сти в Томске, по всей види
мости, улеглись бы, не ус
пев разгореться.

Но сейчас, оглянувшись

Как избежать риска, связан, 
ного с жизнью сотен, тысяч 
людей?

Во всей этой истории, 
признаться, смущает «не
обычная мягкость» наших 
правоохранительных орга
нов в стадии зарождения 
конфликта ^первая реакция 
милиции на обращение Ю. А. 
Прокопьева’: «•Командир^
это твое дело, мы пока вме
шиваться не будем»). Воз
можно. в утверждении: «Дав
ление в тот момент могло 
спровоцировать и куда боль
шее озлобление, и куда 
большие беспорядки» — до
ля истины есть. Но здесь 
речь вести, наверное, надо 
уже о профессионализме.

Именно о нем день спус
тя, на разборе ЧП на авиа
предприятии с командным 
составом оценки действий 
многих звучали весьма нели
цеприятные. Конечно, были 
на сей счет и слова благо
дарности: в адрес А. М. 
Мельникова, например. А. С. 
Фельдштейна — начальни
ков смен авиационно - тех
нической базы. техника
А. А. Стасюка и инженера 
П. Л. Ковальского, уже упо
минавшегося А. А. Кашина.

Но были и очень жесткие 
претензии за невыполнение 
своих служебных обязанно
стей, например, в адрес 
заместителя командира авиа- 
предприятия Н. М.
Борща, который во
обще устранился от возник
шей ситуации. А ведь имен
но он, едва ли не в пер
вую очередь, отвечает в 
порту за авиационную 6esjt 
пасность. . . . - '

Есть, думается, у этих со
бытий и другой аспект (ес
ли продолжать рассматри
вать ситуацию с точки зре
ния предотвр^ения подоб
ных конфликтов, риска за 
жизнь людей).

Если бы из города при
гнали, например, пару ком
фортабельных «Икарусов» 
и сказали: «Тсжарищи, пе
ка доставляют запчасть, по
ка мы устраняем неисправ
ность. пожалуйста, пройди
те в автобусы. Вы совер
шите экскурсию по област
ному центру, сможете пос- 
м от^ть  такие-то видеофиль
мы. Самые усташпие — от
дохнут вот в этих гостини
цах». А если еще и орга
низовать при этом доброт
ное ггатание, ребятипшам 
—  мороженое... Безуслов
но. все — за счет Аэро
флота. Может быть, люди 
(да почти наверняка!) отре
агировали бы по-др]цч>му?

Но где эти «Икарусы», 
кто их даст? Где гостиницы, 
кто их предоставит? Откро- 

. венно покоробило, когда 
узнал, что в приемную пред
седателя облисполнежа о 

командиром авиапред
приятия сообщено ,было во 
вторник где-то в ' 11—11 
часов 30 минут (бунтующие 
пассажиры требовали пред
ставителя Советской власти, 
коль командир авиагцюд- 
приятия не может решить 
вопрос, и пусть местная 
власть выходит на прави
тельство), а прибыл замес
титель председателя в аэро
порт... в семь вечера. Не
сколькими минутами рань
ше — отряд милиции. Да. 
позвонил еще секретарь об
кома партии...

Получается, расхлебы
вать ситуацию авиаторам 
предложили самим. А ведь 
речь шла не просто о конф
ликте...

Авиаторы после этих со
бытий (случай в томской 
щ)актике первый) пытают
ся разработать инструкцию, 
как надо действовать в по
добных ситуациях. Дай-то 
бог, чтобы в стороне не ос
тались и остальные.

С т р а с т и  у л е г 
л и с ь , все обошлось 
относительно благо

получно (не считать же, в 
самом деле, за серьезные 
последствия в той ситуации 
когда речь шла о жизни лю 
дей, срыв расписания дви 
жения самолетов или то 
что кто-то в тот день про 
сто не был отправлен). Но 
пришло ли осознание слу
чившегося?

Да, многие из тех, кто в 
конце концов улетел в 
Братск, садясь в самолет, 
благодащгли командира 

• Томского авиапредприятия, 
многие извинялись. Но не 
меньшее число, увы, было 
и тех, кто улетал с чувст
вом: если бы мы не зате
яли эту бучу — до сих пор 
бы в Томске сидели. Жаль, 
если кто-то еще и понима
ет под этим чувство собст
венного достоинства.

Еще и епю раз возвра
щаясь к событиям тех су
ток. невольно подумаешь: 
и о нашем нетерпении, и о 
нашей озлобленности, экст
ремизме и пристрастии пос
ледних лет к пикетированию 
по поводу и без повода. И о 
жизни. Бренной нашей жиз
ни — подумаешь тоже.

Сегодня мы возмущаем
ся теми, кто летел в Братск. 
Но ведь большинство из 
нас. томичей, тоже оказы
вается в подобных ситуа
циях. Не ебядательно в ран
ге авиапассажиров. Всегда 
ли мы при этом думаем о 
ком-либо, кроме себя? ЧП в 
Томском аэропорту еще раз 
высветило: эгоизм — кате
гория не отвлеченная.

В. ИВАНОВ.

Б
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В з р ы в  р е а к т о р а  на чер
нобыльской АЭС как бы 
«переломил» перспективы 

развития атомной энергетики в 
промышленности. »

За руль энергетики сели сто
ронники безъядерных источников 
энергии. Появились сомнения в 
правильности концепции роста 
энерговооруженности народного 
хозяйства и быта. Наиболее «ра
дикально мыслящие» идеологи 
договорились до целесообразно
сти возврата к дровяной печи и 
лучине.

Получилось так, что безответ
ственность сравнительно неболь
шой грушш людей, виновных в 
чернобыльской аварии, определи
ла судьбу энергетических про
грамм.

Процессу формирования нега
тивного отношения к атомной 
энергетике способствовали настро
ения общественности, основан
ные на ощущениях, вытекающих 
из чернобыльской трагедии.

Так, например, в статье «Мина 
в почтовом ящике» (газета «Прав
да Ильича» за 25 мая), наполнен
ной прочернобыльскими предчув
ствиями, даже нарушения дисци
плины интерпретируются как ге- 
рсжчажие дейстмя отдельных лю
дей, шхзбы предотвративших 
ядерные взрывы...

Герои этой статьи продолжают 
активный образ жизни и после 
беды, в которой они оказались, и, 
мы полагаем, они не нуждаются 
в фальсифицированной интерпре
тации их роли в рассматриваемых 
событиях. Никаких взрывов они 
не предотвращали, тем более чгго 
и угрозы взрывов не было.

В этой' же статье прогнозиру
ется и еще один «самопроизво^. 
ный взрыв», который якобы мо
жет произойти в одном из водо
емов комбината, куда удаляются 
радиоактивные отходы. Вопрос о 
количестве делящихся материа
лов. находящихся в данных осад
ках этого спецводоема, подробно

травматизма уменьЙена прибли
зительно в 6 раз. При этом на 
долю острьрс травм радиационно
го происхождения цришлась толь
ко одна двухсотая часть от обще
го числа травм.

Выбросы в воздушный бассейн 
радионуклидов разных групп сни
зились в сотни раз, и по состоя
нию на конец периода их величи
ны составили 0.07—1,3 процен 
та от предельно-допустимых, чгго 
приводит к содержанию радио
нуклидов в приземном слое г 
мосферного воздуха много ниже 
допустимых концентраций. Ат
мосферный воздух, которым мы . 
вами дышим, практически не чув
ствует присутстшгя комбината.

Сброс радионуклидов осколоч
ной активности в открытую гид
рографическую сеть снизился в 
■десять раз. Радионуклиды оско
лочной актишюсти (биолшнчески 
значимые стронций-90 и це
зий-137) в реке Томи не обнару
живаются.

трансформированных средствами 
массовой информации.

В нашем регионе объектом 
«противоатомных атак» стал Сн- 
(й<рсквй химический комбинат — 
одно из крушгейших предприятий. 
Нащжмер, издаваемая в 
Кузбассе «Наща газета» 20 мар
та поместила статью, которая на
чинается с изложения сенсагщон- 
ных слухов: «У нас есть неофици
альные информаторы, которые 
говорят о неблагополучии на АЭС. 
И есть косвенные подтверждения 
правдивости этой информации»^

Эхо такото рода сплетен пере
секает всю страну. Так, в газете 
«Ударник» за 30 мая 1990 года 
(орган райкома КПСС и райис
полкома г. Лазо Приморского 
края) пишут: «Ведь сейчас неуп
равляемым находится какой-то 
блок на Томской АЭС и его пы
таются «задавить». Ачудержит ли 
саркофаг?»

Анализ выступлений общест
венности в средствах массовой 
информации, посвященных Сибир
скому химическому комбинату, 
показывает, что авторов выступ
лений беспокоит в основном два 
вопроса. Возможность вознйкно- 
веажя «сибирского Чернобыля». 
Степень опасности производств 
для людей и окружающей среды 
при нормальной работе комбина
та.

По радио, телевидению и в об- 
ластнрй газете мы дали разъясне
ния, которые, как нам казалось,  ̂
должны были убедить обществен- • 
ность в необоснованности тревог 
и слухов. Однако в последнее вре
мя газеты «Правда Ильича», «На
родная трибуна», снова поднима
ют эти вопросы.
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изучен. Удельное их содержание 
таково, что создание ядерноопас- 
ной ситуации невозможно в прин
ципе.

Дальше других в «формирова
нии обществадного мнения» идет 
«Народная трибуна» в статье 
А. Бичайниновой «Опасный со
сед». Подхватывая «утку», выпу
щенную газетой «Правда Ильича», 
газета трансформирует ее до 
«рсеиланетного» звучания).

Автор, не утруждая себя дока
зательствами, изрекает: «...время 
шло. и... «е улучшился, а  ухуд
шился контроль за состоянием 
работающих объектов и мест за
хоронения . промышленных отхо
дов».

Работа коллективов высококва
лифицированных специалистов 
(ученых, инженеров, рабочих), по 
нашему мнениТЬ, не дает' повода 
для голословных выводов, допу
щенных редакцией газеты «На
родная трибуна». Да и конкрет
ные факты, характеризующие ра
боту комбината в плане противо- 
аварийной профилактики и охра
ны природы, говорят об обратном.

За последние 20 лет на Сибир
ском химич)еском комбинате ко
личество технологических проь 
шествий уменьшилось в 15 раз.

Один из главных показателей 
надежности атомных станций —

' количество внеплановых остано
вок реакторов—сншкен в 9.4 ра
за. И составил в .1989 году два 
случая на реактор, что сравнимо 
с аналогичными показателями по 
атомным станциям зарубежных 
стран (США — 2,2; Франции - 
2.0).

Частота производстветшого

Вьщолвяются работы, нап|рав- 
ленные на уменьшение сброса в 
Томь радионуклидов |Наведенной 
активности (натрия—24, фосфо
ра — 32), образующихся при 
взаимодействии реактивных нейт
ронов с речной водой, используе
мой для охлажде)вия отдельных 
систем, например, каналов укзг 
занных нуклидов уменьшится 
приблиоителБно в 6 раз, в т.ом 
числе с 1991 года—почти в 2 ра
за. Это позволит к 1993 году ре
шить воп'рюс о ликвидации сани
тарно-защитной зоны в Черииль- 
щиковской протоке Томи.

Решению этой задачи могло бы 
споообствовать, в частности, пре
кращение «подсаливания» улиц 
областвого центра.

Не вносят ничего нового в су
щество вопроса повторяющиеся 
«рейды» представителей прессы 
и общественности в Чернильщ»- 
ковскую протону, проводимые к 
тому же с грубыми' нарушениями 
режима санитарнЗ'Защит'ной 1зо(- 
ны.

Мы подтвбржда1ем результаты- 
проводимых ими измерений, но 
не можем согласиться с их ин
терпретацией. Указанный участок 
реки является санитарно-защит- 
иой зоной комбината', что ут
верждено Томским облисполко
мом. Наличие мны  -не противо
речит санитарным правилам, а- яв
ляется приемом защиты населе
ния, когда исчерпаны другие 
технические возможности. При 
этом в ооответстЕии с нормами 
радиационной безопасности в са-' 
ншгарно-защитной зоне «уровень 
облучения людей в условиях нор- . 
мальной эксплуатации учрежде
ния может превысить предел до
зы».

Поэтому в Чернильщвковской 
протоке и прилегаюгцей к  вей 
прибрежной пойме введен режим 

ограничений, контролируемый ор
ланами внутренних дел. Там ни
кто не живет, запрещены купа

ние, лов рыбы, выпас окота.
К сожалению, до 1993 года 

такой режим контроля придется 
сохранить, и не следует его на
рушать даже в погоне за сенсаци
онными фактами. За пределами же 
зоны никаких ограничений по 
радинциояньш показателям нет.

Однако томские природоохрани- 
тели, буквально «сидящие» за 
мощном источнике загрязнения 
реки Томи, не проявляют элеме»- 
тарной заботы о своем соседе Се- 
верске.

Течет мимо Северска красивая 
_ река Томь. Городские пляжи 
’ усьшаяы северчанами. Много де

тей. Жара... Но река недоступ1на. 
Местные органы Госсаннадзора не 
разрешают купаться из-за недо
пустимого загрязнения воды.. Не 
радионуклидами, а, извините за 
выражение, обычвьш дерьмо 
Коли-индекс (показатель бакте|ри- 
ального загрязнения воды) за 
счет сбрххжв областного Томска 
увеличивается в тысячу раз.

Но разве удержишь детей от 
соблазна окунутьдя в воду? Бди
тельная мама уже дома ополастш- 
вает ребенка от «томских» не
чистот.

Вода в домах избавлена от ди
зентерийных палочек за счет на
гревания на ТЭЦ до надлежащей 
температуры, но небезвредные 
для организма фенолы проходят 
«насквозь».

Энергетический дефицит, кото
рый может возникнуть в прюцес- 
се истощения органических видов 
топлива, при отсутствии реальных 
заменителей будет толкать в 

. сторону примитивизации быта и, 
как следствие, к снижению про
должительности жизни человека.

Кроме того, существуют и 
другие оборотные стороны увели- 
чения потребления органических 
видов топлива. Специального 
внимания заслуживает вопрос с 
выбросах при сжигании оргаиет 
ческого топлива двуокиси угле
рода, которая, как известно, по
глощает инфракрасное излучение 
и таким об^^ом аккумулирует 
часть тепла, что приводит к по
вышению температуры зем ;̂; 
атмосферы.

По данным, опубликованным в 
журнале «Атомная энергия», при 
ссхранении существующего тепла, 
роста потребления угля, нефти и 
газа к 2075 году температура 
может повыситься в экваториаль
ной частя Земли приблизительно 
на 30 градусов (в полярных об
ластях — приблизительно на 10), 
что приведет ’к труднопредоказу- 
емым последствиям. По мнению 
ученых, последствия «па^шиксво 
го эффекта» могут быть сравни
мы лишь с последствиями гло
бальней ядервой войны.

Таким сбразом, поиск альтер
нативы органическому топливу— 
это но существу борьба, за вы
живание человечества.

Миллиарды- той» углег.тдслюго 
газа-, которые не поступили в ат
мосферу благодаря наличию 
АЭС, не столь уж малый вклад в 
решение этого вопроса...

Статистика поггазывает, что, 
несмотря на высокую потенциаль
ную опасность производств, свя
занных с радиацией, за 44 года в 
мирю погибло от облучения мень
ше людей, чем погибает, напри
мер, ежедневно только в СССР в 
результате автомобильных ава
рий.

А, КОЛЧИН,
зам. начальника технического 

отдела СХК.
А. МАЛЫШКИН,

зам. начальншеа лаборатории 
охраны окружающей среды 

СХК.
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чуть поаже другой пациент, 
Геннадий Латьшов. Легаш
ей он также трижды, толь
ко не здесь — в ЛТП. На 
этот раз участковый «сжа
лился», предложил заведе
ние с режимом помягче. 
«А если бы отказался?»— 
«Тогда —в ЛТП...».

Режим-то помягче, добав
ляли мои собеседники, да 
только и здесь, принуждая 
к труду, у больных акку
ратно высчитывают «за ус- 
луш» почти половину не- 
великого заработка.

От набора к набору все 
трудней межрайонному 
диспансеру выполнять обя
зательство по «рабочему 
контингенту». Подводит не 
только «несознательность» 
пациентов. Подводят колле
ги-врачи в районах: нужда
ющихся в специальном ле
чении здесь нередко бе
рутся лечить «по совмести
тельству»... терапевты. Ис
пользуя, а почему бы и нет? 
Что позволено специалис
там... на больничработах. 
«Крадут», «ороче, рабсилу 
у тогурцев.

— От сотни рабочих, —

С ЛОВО «конфликгг» 
ни один из моих со
беседников даже не 

вспомнил. Хотя... Кош|)ликт, 
как известно, никто не пла
нирует. Ситуация же, о ко -. 

' торой пойдет речь, была по 
сути смоделирована — за
долго до того, как появился 
на свет нижеследующий до
кумент.

«Главному врачу Колпа- 
шевского межрайонного нар
кологического диспансера 
А. В. Липегову.

Несмотря на многократ
ные обещания с вашей сто
роны, количество нарколо
гических рабочих, направ
ляемых На комбинат, не 
только не увеличиваеггся, но 
постоянно сокращается. То- 
гурский ЛПК ш-за отсутст
вия рабочих не вьшолняет 
план... Поэтому в срок до 
первого июля просим подго
товиться к перебазировке 
по адресу: Титова, 2, осво
бодив поменщние под обще
житие для дополнительного 
контингента.

Директор Тогурского ле
сопромышленного комбикаг 
та О. Ф. Куприянец».

— Выселяем. Имеем на 
это право, — подтвердил 
Олег Фомич. — Не мы 
первые нарушили договор!

Что же за договор связал 
диспансер с промышленным 
предприятием столь крепки
ми узами, что иначе, как 
ультиматумом, их не по
рвешь? Что это за каггего- 
■рия: наркологические рабо
чие? Почему вообще судьбу 
медицинского учреждения 
/решает инстэ/нция, далекая 
от медицины?

— Вопросы, — ответили 
в диспансере, — прости
тельны лишь тому, кто не 
знает истории дела.

L

К о л П А  ШЕВСКИИ 
межрайонный нарко
диспансер (c(j^pa 

охвата — шесть северных 
районов) был образован ре
шением Томского облис
полкома в сентябре 1986
года. Иными словами, на 
самом гребне объявлен1ной 
вновь антиалкогольной кам
пании.

В согласии с Положени
ем, изданным ёще в июне 
1975 года и подписанным 
зам. министра здравоохра
нения СССР А. Сафоновым, 
нарноя^шпансер. оставаясь 
структурным пoдpaздeлeни^ 
ем областного диспансера, 
размещался в здании, пре
доставляемом npoM bim neif 
ным предприятием, по со
седству с цехами. Этим са
мым больным, по идее, на
ряду с медикаментоэньш 
лечением обеспечивалась го
товая база для трудовой те
рапии — посильной и вос- 
титующей. Целительными 
для душ алкоголиков долж

ДВАЖДЫ
I

— положение наркологической службы в томской «глубинке» 
сполна подтверждает народную мудрость

ны бЪьли стать и трудовое 
общение, и удовлетворение 
от полезности сделанного...

На Тогуреком ЛПК охот
но пошли навстречу. Про
блемы с рабочей силой воз
никли здесь не сегодня — 
и вдруг без особых затрап, в 
обмен на помещение диспан
сер гарантирует комбинату 
не меньше сотни рабочих в 
сутки!

Совпадение интересов — 
завидная вещь. Вот только... 
Уточнять их в деталях по
чему-то не стали. Между 
тем как людям, далеким от 
медицины, работникам ком
бината, не мешало тогда 
объяснить, что между труд- 
терапией и трудпривудилов- 
кой разница всеч'аки. есть, 
и немалая. Гуманная миссия 
договора, оставшись «за 
рамками», оказалась не 
больше чем эфемехгаым до
веском к производственным 
обстоятельствам. Получив в 
распоряжение дешевую (как 
правило, не имевшую «се
верных») и в принципе бес
правную рабочую силу, 
комбинат нашел для нее' 
удобное применение; в лесо
пильном производстве.

Что это такое — вопрос, 
опять же, простительный не
посвященным. Работа зимой 
и летом на открытом возду
хе, с тяжелыми, трудоем
кими операциями, в три 
смены и вдобавок низкие 
заработки никак не способ
ствовали закреплению здесь 
постоянных людей. Вот и 
стал «палачкой-выручалоч- 
кой» нарколстический дис
пансер... А куда было деть
ся врачам? Непродумакность 
статуса не только застави
ла их вписать в свои планы 
показатель по койко-дням.

Водили больных на ра
боту, следили за строем, 
кая надзиратели, призна
ется главврач Липегов. Мо
ральный эффект от такой 
«терапии» представить не
трудно. При том что любой 
конфликт. возникающий в

цехе, решался, как правило, 
не в пользу «наркологиче
ских»... Ну а эффект ле
чебный?

— Лечебный процесс сразу 
был отодвинут на задний 
план, — констатирует оче
видное заведующая отделе
нием Т. И. Гурова. — Что 
мы могли предложить боль
ным, кроме старых — давно 
доказавших неэффектив
ность — медикаментозных 
средств? Иного от нас и не 
требовали. Да что ходить 
вокруг да около; таким до
говором мы просто-напросто 
скопировали принцшфл 
ЛТП — теперь, слава . бо
гу, переставшие быть «вра
чебной тайной». Однако с 
существенной (раз1шцей1 
там лечение принуди
тельное—мы рассчитывали 
на добровольность.

Дурная слава, в отличие 
от дбброй, всегда — гово
рят в народе — бежит впе- 
■реда... Если ктхэ-то из паци
ентов и впрямь поначалу 
поверил в благотворность 
диспансерного лечения — 
веры этой хватило, увы, не
надолго.

Больной Н. Ф. Тридчи- 
ков, с которым мы позна
комились прямо в цехе, 
проходит курс лечения уже 
в третий раз. Пользы осо
бой не видит, но... Засте№ 
чивое «то» распшфрова|Л

посетовал в разговоре ди. 
ректор ЛПК О. Ф. Куприя
нец, .— уже' скатились в 
диспансере едва до десят
ка...

— Дикость наша! — сра
зу и резко хисставил точки 
над «и» в этой истории 
А. С. Скрябин, замеотитель 
главного на^жолота облас
ти. — Весь мир давно при
знал больных сьлкоголиамом 
именно больными — со 
всеми вытекающими отсюда 
обязательствами перед ни
ми. В первую очередь — 
со стороны государства, 
учитывая сотщальиые корни 
недуга. Лишь мы по при
вычке выискиваем пути по
легче, «поэксяомней»... А 
что в итоге?

В итоге, сообщили в То- 
гуре, цифра больных, со
стоящих на диспансерном 
учете, с 1986 года практи
чески не сократилась. Е!сш 
добавить сюда страдающих 
■наркоманией, , тоисшюма- 
нов...

—  И все-таки,—возразил 
неожиданно Александр Ва
сильевич Липегсш,—эти че
тыре года перечеркнуть 
нельзя. • Пусть вопреки об
стоятельствам, нуж1шй опыт 
мы накопили!
, Начав о медика^йейтоз- 

ных, врачи диспансера се
годня уже осваивают психо

терапевтические методы нар

кологии. в том числе ле
чебный гипноз. Уходя от 
принуждения, предлагают 
больным анонимное амбула
торное лечение. Число обра
тившихся к ним пациентов 
заметно растет. Не случай
но здесь реально намерены 
пойти дальше: к лече1шю
анонимному, ко уже стацио- 
нарно.му. Причем, что осо
бенно важно, j a  хозрасчет
ной основе. Но...

— Ультиматум от комби
ната; переехать из здания, 
несколько лет дсжоди.мого 
до медицинских требований, 
в старое общежитие на ок- 
рацне для вас езначает, во 
многом, возврат во вчераш
ний день, — говорили вра
чи. — Придется «сворачи
вать» только-только начав
ший работать подростковый 
■кабинет; мы лишаемся пло
щади под гшшотарий, биб
лиотеку... А главное — кто 
поручится, что завтра не 
отберут последнее?

Приглашенная в Тогур 
комиссия (ее возглавлял за
меститель заведующего обл- 
здравотделом В. М. Галев- 
ский), изучив ситуацию, 
сделала вывод; решать про
блему надо на уровне мест
ных властей.

— К роли крайних Сове
там не привыкать. — ком
ментирует председатель 
Колпашевского горисполко
ма Ю. М. Никснелшо. — 
Но почему именно мы долж
ны брать к себе на баланс 
межрайонный диспансер? 
И на какие средства? Поче
му не поставить вопрос 
ребром; что же все-таки это 
за учреждение? Репрессив
но - принудительное или 
лечебное? Если лечебное — 
где тогда облздравотдел, 
наконец — областной Со
вет?

Не первый месяц област
ные наркологи стучатся в 
«верха»: полож«1ие обо
стряется! В колпашевском 
диспансере хранится копия 
одного из ответов, адресо
ванных облисполкому,—под 
грифом Совмина страны, за 
Совмина страны. — за 
подписью А. Н. Бирюково!!. 
«Прюсим вас, — говорится 
в нем, — рассмотреть воп
рос о передаче безвозмезд
но помещений наркологичес 
ких служб местным органам 
здравоохранения».- — Поя
вись такое письмо (если 
честно, весьма не обязываю, 
щее) в разгар недавней из
весткой всем кампания — 
оно, несомвешо, имело бы 
силу, — соглашается А. С. 
Скрябин. Но сегодня...

Сегодня Ь^лпашевегмй 
диспансер, т̂ ак и оставшись 
единственным в томской пе
риферии, по сути на гра
ни закрытия. Наркологичес
кие кабинеты в районах су
ществуют по-прежнему лишь 
на бумаге. Из двух ЛТП, с 
грехом пополам в^^шолняв- 
ших лечебно-репрессивные 
функции, остался один. Да 
что говорить о провинции! 
Главный наркологический 
«бастион»—областной дис
пансер, построенный, что 
скрывать, на деньги боль
ных (отчисления от зарпла
ты), а также при прямом их 
участии в стройке.—не видит 
возможности устоять перед 
новым приказом облздрав- 
■отдела. Согласно ему, зда
ние придется делить с соз
даваемым в Томегэе цеит- 
ром профилактики СПИДа-. 
При^шла,, очевидно, здрав
отделу пора отчитаться по 
новс^й кампании...

Кто посчитает, без гипно
за формальных отчетов, на
ши потери от пьянства за 
минувшие после 'Указа 
«кампанейские» годы? Кто 
признает, во что обошлась 
штурмовщина в подходе к 
застарелой и сложной про
блеме. — когда, поспешив, 
недодумав и прюсчитавшнсь. 
мы снова и снова возвраща
емся к старюму оубежу?

Е. ЗА ЛОГИНА, 
наш соб. корр.
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СЕРАЗЦОВО..

С чего начать? Может 
быть, с этого вот докумен
та, собственмручно запол
ненного им 6 июня 1920 го
да?

Из опросного листа для 
членов Томского Совета ра
бочих и красноармейских 
депутатов: «

1. Фаинлня, имя, от
чество:

Берман Матвей Давидо
вич.

4. Возраст:
22 года
8. Ваше семейное поло

жение:
Женат, один ребенок.
9. Где Вы получили об

разование:
В. Чите, среднее учебное; 

студент Томского универси
тета.

10. Ваша основная щю- 
фессшя:

Нет...
Его основной профессией 

на всю оставшуюся жизнь 
стала борьба с врагами Со
ветской власти — действи
тельными и мнимыми.

Для наведения револю
ционного порядка он вер
нулся в Томск спустя не
сколько недель после ос- 
вобонд1ения города от кол
чаковщины и возглавил 
здесь с десятого января 
1920 г. уездную чрезвычай
ную комиссию по борьбе с 
контрреволюцией, спекуля
цией, саботажем и преступ
лениями по должности. А 
еще через четыре месяца, в 
мае, приказом ВЧК №  55 
был утвержден в должности 
председателя Томской гу
бернской ЧК.

Энергии молодому руко
водителю было не занимать. 
Противников нового строя в 
обширной губернии тоже 
хватало. Один за другим 
следовали офицерские заго
воры, крестьянские восста- 
ния<. Налаживали подполь
ную работу запрещенные 
большевик)ами организации 
эсеров, меньшевиков. В 
этих условиях «карающий 
меч революции» надолго

забыл о своих ножнах. На 
смену белому террору, в 
течение полутора лет буше
вавшему на территории 
Томской губернии, пришел 
красный террор со своей 
штабквартирой на Соляной 
площади. Там же обитал и 
сам председатель ЧК.

«Штат ЧК 60 человек. 
Белогвардейцы н контрре
волюционеры открыто вы
сказывают свое неудовольст
вие Советской властью. 
Сейчас с приездом новых 
товарищей работа пошла 
лучше*, — говорилось в до
кладе Томского ревкома от 
29 января 1920 г. «Новые 
товарищи*, среди которых 
находился и М. Д. Берман, с 
самого начала показали се
бя последовательными и ак
тивными выразителями и 
проводниками в жизнь во- 
еннотцролетарской диктату
ры.

Из доклада М. Д. Бер
мана на заседании уездно
го съезда Советов 13 июня 
1920 г.:

«За время своего сущест
вования, с половины января, 
губ чека сделала полосо- 
сальное количество работы 
по очистке сначала города 
в  уезда, а потом и губер
нии от контрреволюционе
ров... Первой работой чека 
было вылавливание наибо
лее опасных для рабочих н 
гфестьян контрреволюцио
неров...*.

В числе первых в начале 
марта были расстреляны 
полтора десятка противни
ков Советской власти, «за
пятнавших руки рабоче- 
крестьянской кровью*: на
чальник томского отдела 
колчаковской охранки гене
рал С. А. Романов, на
чальник белогвардейского 
карательного отряда капи
тан Сссульяиков, офицеры 
этого же отряда, несколько 
агентов белогвардейской ох
ранки и сотрудники контр
разведки. В то же время 
список казненных откры
вался именем известного 
сибирского археолога, этно
графа, путешественника, 
публициста Александра Ва
сильевича Адрианова, not- 
чти семи десятилетний ста
рик был приговорен к 
смертной казни фактически 
за инакомыслие, за ре
дактирование антибольше
вистской газеты «Сибирская

Его имя не раз встречается в книгах Александра Сол
женицына «Архипелаг ГУЛАГ», Дмитрия Волкогонова 
«Триумф н трагедия*, да и в др^их публикациях, повест
вующих- о трагических событиях 1930-х годов. И это 
вполне естественно, ибо он был далеко не последней спи
цей в сталинской административно-карательной колесни
це.

У нас же к нему иитерес особый, хотя бы потому, что. 
Томск для этого человека стал той стартовой площадкой, 
с которой нача.чась его стремительная карьера — к вер
шине личной славы н в конце пути к традиционной ста
линской «награде* — девяти граммам свинца, которыми 
диктатор щедро одаривал н своих противников, и своих 
верных слуг.

11ова еще нет возможности нарисовать цельный его порт
рет, точно так же как и создать научную историю тога 
могущественного ведомства, в котором он работал. Дру
гое дело — штрихи к портрету. Попробуем набросать их, 
используя скупые данные томских н новосибирских архи
вов, периодической печати, а также материалы книги 
«Б^оморско-Балтийскнй канал имени Сталина*, издан
ной в IS ^ l г. в давно ставшей библиографической редко
стью.

командной Системе нужны 
были такие люди — ягоды, 
берманы, заковские;—всегда 
готовые без рассуждений 
выполнить любой приказ. И 
Система искала и находила 
их, быстро продвигая вверх 
по служебной лестнице и 
украшая петлицы наиболее 
способных из Ш1Х ромбами 
комиссаров госбезопасности. 
До такого генеральского 
чина дослужился и М. Д. 
Берман, эвездны.ми часами 
которого стала работа в 
Главном управлении испра
вительно-трудовыми лагеря
ми.

Лагеря ОГПУ (затем 
НКВД — МВД) стали соз
даваться в стране начиная с

иовки Читинского уезда, 
впервые приехал как раз в 
октябре 1917 г. для прохож
дения воинской службы в 
25-м запасном стрелковом 
полку. После, установления 
в городе Советской власти 
работал заместителем пред
седателя военного отдела 
Томского губисполкома. В 
разгар чехо-белогвардейско
го мятежа вместе с други
ми партийными, ссшетски- 
ми, военными работниками 
Томска в лихорадочной 
спешке эвакуировался 31 
мая 1918 г. по Томи и Оби 
в направлении Тюмени. На 
ощетинившемся пулеметами 
•пароходе довелось тогда 
плыть как раз мимо тех

•• ASMA. аЬ<- лй*. 'Kf

жизнь». Каратели и идей
ные противники — все в 
одну кучу, точнее—в могилу. 
Не тогда ли у молодого на
чальника уездной ЧК про
изошло смещение границы 
между добром и злом? Не 
тогда ли стало формиро
ваться чувство вседозволен
ности и безнаказанности? 
И полетели «щепки* — 
каждая ценою в человечес
кую жизнь. Впрочем, к тому 
времени, как М. Д. Берман 
обосновался на Соляной 
площади, он уже успел по
работать с августа 1918 г. 
председателем Глазовской 
ЧК, а затем заведующим 
секретно-оперативной частью 
и членом коллегии Ека- 
теринб5фгского губчека.

Весной и летом 1920 г. 
при непосредственном учас
тии М. Д. Бермана в Том
ске были раскрыты анти
советские подпольные орга
низации, возглавлявшиеся 
Гавриловичем и Кузьминых. 
После непродолжительного 
следствия десятки их чле
нов ждала смертная казнь. 
В Томске за грабежи и 
бандитизм было расстреля
но полтора десятка уголов
ных преступниксда. Тогда же 
высшую меру наказания 
получили два коммуниста— 
сотрудника самой чека.

Немало времени и сил при
шлось затратить М, Д. Берма
ну и его сотрудникам на борь
бу с крестьянскими волнени
ями. В огне восстаний оказа
лись многие деревни и села гу
бернии, как и всей Сибири. 
Крестьяне, не довольные прод
разверсткой и мобилизацией 
лошадей, сопровождавшимися 
к тому же злоупотреблениями 
и бестолковщиной со стороны 
работников советских продо
вольственных к военных орга
нов, выступили с оружием в 
руках против номмуннстов, за 
«народную власть». В спеш
ном порядке был создан гу
бернский штаб для координа
ции действий и руководства 
борьбой против повстанцев. В 
его состав вошел и председа
тель- губчека. В восставшие во
лости направлялись вооружен
ные отряды, энергично наво
дившие там порядок. Немало 
жертв с обеих сторон стоила 
эта «малая гражданская вой
на», еще долго полыхавшая на 
просторах многострадальной 
Сибири.

Губернское руководство 
высоко оценило заслуги 
М. Д. Бермана. «Благодаря 
огромному организаторскому 
таланту тов. Бермана,—от
мечал тогдашний председа
тель Томското губревкома 
Я. М. Познанский, — аппа

рат Томской ЧК сконструи
рован образцово н своей 
бдительностью раскрыл 
круппейшнс контррево
люционные заговоры, имев
шие вылиться во всесибир- 
ское контрреволюционное 
восстание. Деятельность тов. 
Бермана отмечена Томским 
ревкомом н парткомом по
дарком оружия с золотой 
гравюрой».

Приказом представителя 
ВЧК по Сибири И. П. Пав
лу новского от 11 августа 
1920 г. М. Д. Берман был 
назначен начальником по
литической охраны Дальне
восточной Республики.
Спустя несколько дней он 
выехал из Томска в Верх- 
неудинск. После ДВР Мат
вей Давыдович некоторое 
время работал председате
лем Иркутской губчека, а в 
октябре 1923 г. был назна
чен народным комиссаром 
внутренних дел Бурят-Мон
гольской ССР. Одни города 
сменялись другими: Влади
восток, Семипалатинск, Ко- 
канд, Иваново-Вознесенск.... 
За одной операцией следо
вала .другая: М. Д. Берма
ну довелось допрашивать 
белогвардейского барона 
Унгерна, вести дело гене
рала Бакича... В 1924 г. он 
был награжден знаком «По
четный чекист*, а в 
1927 г. — орденом Красно
го Знамени.

С конца 1920-х годов Мат
вей Давыдович не менее 
энергично включился в 
борьбу с «вредителями*, ко
торых стали находить всю
ду. В его послужной спи
сок вошло «разоблачение» 
вредителя-инженера, он за
ставил сознаться во вреди
тельстве врача-бактериоло- 
га, якобы заславшего в кол
хоз вакцину чумы...

"ЕМУ Х О Т Е Л О С Ь *..

ДВИГАТЬ ВПЕРЕД

ЭТО ДЕЛО"

Организаторские способ
ности, напористость, испол
нительность молодого чекис
та были замечены руко
водством ОГПУ. Укрепляв
шейся административно-

1929 г. и просуществовали 
до 1960 г. Они явились со
ставной частью репрессив
ной машины сталинизма. 
Новому широко задуман
ному предприятию нужны 
были испытанные кадры. 
Однажды . М. Д. Бермана 
вызвал сам Г. Г. Ягода и, 
пожав руку, объявил о его 
переводе в ГУЛАГ. Так пе
ресеклись интересы челове
ка и Системы.

Берману едва за трид
цать. Он полон сил и энер
гии. Ему чужды сомнения и 
колебания. За его плечами 
многолетний опыт работы в 
«самой страшной лаборато
рии революции*, как назы
вал органы ЧК сибирский 
писатель Валериан Правду- 
хин. Позади — сотни рас
стрелянных противников Со
ветской власти. Впереди — 
миллионы «враг(ж народа*, 
превращенных в лагерную 
пыль. При его участии, под 
его руководством.

М. Д. Берман возглавил 
ГУЛ А Г в разгар массовой кол
лективизации сельского хозяй
ства, когда на деревню обру
шился девятый вал репрессий. 
Сотни тысяч крестьянских се
мей срывались со своих мест, 
запихивались в телячьи ваго
ны, в телеги, сани и выбрасы
вались на север и восток стра
ны. Как клещ, впившийся в 
тело советского крестьянства, 
ГУЛ А Г разбухал на глазах. 
Первыми крестьянскими его 
островами в Сибири стали 246 
поселков двенадцати сельско
хозяйственных комендатур, 74 
поселка тринадцати промыш
ленных комендатур и 35  по
селков трех лесных коменда
тур Сиблага ОГПУ.

М. Д. Берман лично вы
езжал на поиски мест для 
спецпереселенцев. Он побы
вал в Северном Казахстане, 
на Вишере, в Сибири. Это 
при его непосредственном 
участии Нарымский край 
стал приютом, часто — по
следним, для двух сотен ты
сяч крестьян и членов их 
семей, вывезенных из раз
ных концов страны на пу
стынные и болотистые бере
га Оби и ее притоков. Как 
знать, может быть, вспоми
нал при этом Матвей Давы
дович времена своей рево
люционной молодости, свя
занные с Томском, куда он, 
уроженец деревни Андриа-

Надпвсь на стене клубного 
барака.

мест, куда спустя двенад
цать .рет одним лишь рос
черком пера (в том числе и 
его пера!) потянутся пере
полненные людьми баржи. 
А он будет пристально сле
дить за движением челове
ческих потоков, за хозяйст
венным освоением этого да
лекого от своей новой рези
денции края и не без гор
дости докладывать начальст
ву, что «в Нарыме уже вы
растили рожь и лен. Насе
ление больше не нуждается 
в завозной хлебе и скоро 
даст стране свою товарную 
продукцию». А люди между 
тем пухли от голода, надры
вались на непосильной ра
боте. Первыми угасали дети 
и старики, снабжавшиеся 
«по хорошему рациону».

Работа на посту началь
ника ГУЛАГа захватила 
Бермана целиком. Как пи
сал о нем очеркист, «ему хо
телось думать, изобретать и 
двигать вперед(1) это дело*. 
И Берман двигал. Широко 
распахнутые ворота ГУЛАГа 
принимали всех —  кресть
ян, рабочих, инженеров, сту. 
дентов, ученых, священни
ков... «У нас в лагере есть н 
живые графы, и живые по
мещики, княгини, фре^ины  
двора его величества», — 
хвалился Матвей Давыдович.

Но главным предметом его 
гордости были, конечн-), мас
штабы работ заключенных: 
дорожное строительство, сви
новодческие и овцеводчес
кие совхозы, радиевые руд
ники, верфи, нефтяные выш
ки, лесные разработки,, рыб
ные промыслы... Не было, 
наверное, такой отрасли в 
стране, которая осталась бы 
без внимания ГУЛАГа и 
его ретивого начальника. 
Записная книжка М. Д. Бер
мана в черном кожаном пе
реплете была испещрена 
цифрами, экономическими' 
расчетами и выкладками. 
Ибо вся система лагерей бы
ла направлена прежде всего 
на решение хозяйственных 
задач, а не на исправление 
заключенных.

о необходимости использсю- 
ния труда заключенных для 
решения хозяйственных залач 
еще в 1923 г, писал Ф. Э. Дзер
жинский. В 1928 г. нарном Ра- 
боче . Крестьянской инспекции 
РСФСР Н. Янсон в письме Ста
лину предложил использовать 
труд лишенных свободы для 
освоения отдаленных местно
стей. Эти идеи и легли в осно
ву деятельности ГУЛАГа —  
этого государства в государ
стве, год за годом расширяв
шего свои владения и числен
ность своих обитателей. «По 
самым заниженным оценкам. 
—  писал О. Платонов в жур
нале «Наш современник» (1989 
год, № 8), —  среднегодовой до
ход тюремного сектора эконо
мики составлял в194Дг. 30— 35, 
“ ЛРЛ. рублей (в ценах тех лет), 
т. е. 1/10 часть национального 
дохода страны. Численность за
нятых в тюремном секторе до
стигала 10 млн, человек (15 
процентов всех занятых я на
родном хозяйстве)».

М. Д. Берман внес свой 
вклад в совершенствование 
системы функционирования 
лагерей, в организацию вну- 
трилагерного уклада, в пов
семестное, возникновение со
юза уголовников с лагерным 
начальством, направленного 
против политических заклю
ченных, в подавляющем 
большинстве репрессиро
ванных незаконно. Главное 
внимание, по мнению М. Д. 
Бермана, в лагерях следо
вало уделять 'уголовникам: 
«Мы их воспитываем и на
правляем каждый их шаг. 
Они становятся хорошими 
людьми*. Уголовники, по 
Берману, должны были в 
лагерях «помогать управ
ляться и перевоспитывать 
контрреволюционеров».

ПОСЛЕДНЯЯ

НАГРАДА "ВОДЩ "

Особой строкой в биогра
фию М. Д. Бермана должно 
быть вписано строительство 
Беломорско-Балтийского ка
нала. Помню, в далеком 
детстве один из деревенских 
мужиков, задумчиво крутя 
в руках пачку знаменитых 
папирос «Беломорканал», 
произнес глубоко поразив
шую меня тогда фразу: «А
ведь канал-то этот, говорят, 
построен на костях заклю
ченных*. Нам же в школе 
рассказывали про «великую 
стройку социализма*. М. Д. 
Берман был одним из руко
водителей этой «великой 
стройки* (только социализ
ма ли?), активно помогал ус
тилать ее костями тысяч под
невольных строителей. При
чем настолько энергично, 
что его вклад тогда же был 
по достоинству оценен Сис
темой.

Из постановления ЦИК 
СССР «О награждении ор
денами и медалями Союза 
ССР работников, инжене
ров и руководителей строи
тельства Беломоро-Балтий

ского канала имени тов. Ста
лина:

...Наградить орденом Ле
нина:

1. Ягоду Генриха Григорь
евича — зам. председателя 
ОГПУ Союза ССР.

2. Когана Лазаря Иосифо
вича — начальника Бело- 
морстроя.

3. Бермана Матвея Давы
довича — начальника Глав
ного управления исправи- 
тельно - трудовыми лагеря
ми ОГПУ...

Председатель
Центрального Исполни

тельного Комитета 
Союза ССР 

М. КАЛИНИН;
Секретарь

Центрального Исполни- 
- тельного Комитета 

Союза ССР 
А. ЕНУКИДЗЕ.

Москва, Кремль,
4 августа 1933 г.».

Спустя четыре года за ру
ководство строительством 
другого канала — «Москва 
—Волга* М. Д. Берман был 
награжден очередным орде
ном, на этот раз орденом 
Красной Звезды. К тому 
времени он работал уже в 
должности заместителя нар
кома внутренних дел. А в 
начале 1938 г. на совмест
ном заседании Совета Сою
за и Совета Национально
стей Верховного Совета 
СССР, по предложению В. М. 
Молотова, М. Д. Берман был 
утвержден народным комис
саром связи.

Но тучи уже сгущались над 
его головой. В марте 1938 
года бесславно сгинул в под
валах Лубяньж его бывший 
шеф Г. Г. Ягода. Наступила 

очередь соратников казненно
го наркома НКВД. В фев
рале 1939 г. новый нарком 
внутренних дел Л. П. Берия 
санкционировал расстрел 
очередной большой группы 
партийных, советских, ком
сомольских, хозяйственных 
и военных работников. В чи
сле 413 человек оказался и 
М. Д. Берман вместе со сво
им братом Борисом — быв
шим наркомом внутренних 
дел Белоруссии, на совести 
которого десятки тысяч за
губленных жизней и иско
верканных судеб жителей 
этой республики.

Впоследствии М. Д. Бер
ман был реабилитирован и 
вошел в число 20 тысяч че
кистов, репрессированных в 
годы культа Сталина. Так 
кто же он? Жертва стали
низма или палач, соучаст
ник кровавых сталинских 
преступлений? А может 
быть, и тот, и другой вме
сте? Не так-то просто разо
браться сейчас. М. Д. Бер
ман жил по законам своего 
времени, был одним из его 
героев. Но это были зако
ны королевства кривых зер
кал, действовавшие во мно
гом за пределами гуманно
сти и здравого смысла. Мо
жет быть, потому мы с лег
костью можем давать этим 
людям свои эмоциональные 
оценки, хотя, в общем-то. и 
не далекие от истины. Но 
всегда ли стремимся мы и 
способны ли до конца их по
нять?

Понять — не в смысле 
простить.

Н. ЛАРЬКОВ, 
доцент кафедры 

политической истории 
Томского государственного 

университета.

Из книги «БеломорскО'Балтийский канал им. Сталина». 
История строительства под редакцией А. М. Горького, 
1934 г.

9

Тов. Ягода осматривает первое законченное сооружение Беломорстроя— 
Дубровую дамбу.

Женские бригады соревновались с нациевовсвимн.

«Природу научим — свободу получим».
(Из репертуара повенецкон агитбригады бывших воров).

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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ПРОФИЛАКТИКЕ

БОЛЕЗНЕЙ
в  клиниках НИИ «арлиологии за 6 месяцев текуще

го года побывало более 2.300 жителей г. Томска и Том
ской области.

Диспансер кардиоцентра принимает ежегодно от 15 
до 16 тысяч человек.

Работает большой отдел профкардиологии. Он зани- 
.мается немедикаментозной профилактикой сердечно-со
судистых заболеваний. Кардиологи работают в Стрежевом, 
Колпашеве, поселке Вах. Обследуются несколько вузов 
города, Академгородок, ПО «Контур». Обследуемым 
предлагаются профмеры — физиотерапия, диетотерапия.

Организовано две передачи по телевидению об инфарк
те миокарде и реабилитации.

Выпускаются методические рекомендации по диагно
стике, по организации кардиологической службы.

Детокси

кация,
или Как чувствовать себя 
совершенно свободный че
ловеком

Первый шаг к оздоровле
нию организма — его абсо
лютная чистота. Мы знаем, 
что шлаки выделяются че
рез легкие, поры кожи, поч
ки и кишечник. Задержка 
«отбросов» организма, от
ходов нашей физической и 
умственной деятельности на
носит вред здоровью гораз
до больший, чем принято 
думать. Попробуйте прочи
стить свои внутренности. 
(Ощущение неларедаваемоа. 
Чувствуешь себя совершен
но свободным.

Утром натощак выпить 
стакан глауберовой соли. С 
ее помощью все токсины 
вашего организма «соберут
ся» в кишечнике. Через 30 
минут начинайте пить г(ит- 
русовый сок и продолжайте 
пить через каждые двадцать 
или тридцать минут, пока 
не кончится вся смесь в че
тыре литра.

Весь день ничего не есть, 
но, если голод станет мучить 
— немного фруктов.

Перед сном сделать клиз
му двумя литрами теплой 
воды, в которую следует до
бавить сок лимона. Цель 
такой клизмы — удалить 
отбросы из складок толстой 
и тонкой кишок.

Такую процедуру дето
ксикации попытайтесь про
делать три дня подряд, в 
результате чего из вашего 
организма будет удалено 
примерно 12 литров ток
сичной лимфы.

Если появится слабость— 
не надо беспокоиться. При
рода использует силу орга
низма для его очищения, и 
вскоре после этого вы буде^ 
те более энергичны. Более 
бодры, стройны. И. естест
венно, более здоровы.

Не хотите

курить?
и  не нужно! Вам в по

мощь — народный способ, 
как преодолеть тягу к та
бачному дыму. Сейчас лето, 
наломайте веточек черему
хи размером с сигарету. 
При желании закурить нуж
но немного пожевать веточ
ку. Сок черемухи это жела
ние ослабляет. Если чере
мухи не найдете, можно про
сто выпить стакан воды. 
Или съесть яблоко.

По данным Института пи
тания АМН СССР, суточная 
потребность организма чег 
ловека в овощах, плодах- 
ягодах составляет в среднем 
около 670 граммов. Однако 
сегодня из 500 тысяч раз
личных растений земного 
шара окультурено всего око
ло двух процентов. Осталь
ные небрежно называют сор
няками. Это непроститель
ное упущение.

Например, знакомая нам 
всем с детства крапива по 
питательности не уступает 
некоторым бобовым. Наря
ду с белками и крахмалом 
в ней содержатся дубильные 
вещества, что, способствует 
нормализации стула при 
поносах, калий, магний, же
лезо, серо, фосфор.

Н А Р О Д Н Ы Е  Р Е Ц Е П Т Ы
Листья и побеги крапивы 

можно собирать с ранней 
весны до поздней осени. Са
мая полезная крапива — 
живая, натуральная. Ее нуж
но тщательно промыть, пе
ребрать, удалить испорчен
ные листья, мелко порубить. 
Полученную Кашицу мож
но добавлять в качестве зе
лени к любому блюду.

Из крапивы можно сде
лать и сладкую приправу к 
чаю. Для этого 3 столовые 
ложки рубленой крапивы 
смешиваем с 6 столовыми 
ложками любого варенья, 
добавляем по вкусу лимон 
или лимонную кислоту.

Крапива хороша и с ры. 
бой. Один стакан рыбного 
фарша смешать с одним ста
каном рубленой крапивы, на
резанной морковью, лукови
цей. залить литром горячей 
воды, варить 5—6 минут, 
добавить соль.

Можно приготовить из 
крапивы и холодную закус
ку со свеклой и чесноком. 
3 небольшие свеклы очис
тить, крупно натереть, до
бавить 3 зубчика мелко на
рубленного чеснока и один 
стакан рубленой крапивы. 
Заправить салат можно сме
таной или майонезом.

Конечно, народная кухня

уступала господской по ко
личеству белков, жиров. Но 
народные рецепты не произ
вольны и не случайны. Они 
создавались веками и дают 
нам прекрасные образцы со
четания продуктов по вкусу, 
а с физиологической точки 
зрения — по содержанию 
углеводов, витаминов, мак
ро- и микроэлементов, орга
нических кислот, ферментов, 
аминокислот и других цен
ных веществ.

В. МИХАИЛОВ,
Л. ТРУШКИНА.

(«Растение на вашем 
столе»).

Л ЕЧ И ТЬ С Я -  
ТРУД Н АЯ  Р А Б О ТА  .

В нынешнем году в Томске наконец-то открылся 
центр восстановительного лечения для детей. Поступают 
сюда .ребятишки в основном с неврологической и бронхо
легочной патологией, часто простывающие. Врачи — 
пульмонолог и фитотерапевт, невропатологи—вместе с ро
дителями прилагают максимум усилий, чтобы после про
хождения курса лечения дети выписывались практически 
здоровыми. Физиоотделение центра оснащено новейшей 
аппаратурой, есть здесь и водолечебница.

Закаливание — главная процедура лечения. Пульмо
нолог Вера Ивановна Ушакова и фитотерапевт Нелли 
Фаритовна Агиева стараются научить и мам больных де
тей правильно делать массаж, проводить водные проце
дуры, чтобы, выписавшись из центра, они продолжали 
этим заниматься дома с р>ебятишками.

— Родители часто наравне с ребенком, — рассказы
вает главный врач центра Раиса Павловна Мартьшова,— 
«работают» в водолечебнице, зале ЛФК. То есть и сами 
имеют возможность поправить свое здоровье. Ведь здо
ровье матери — для нас тоже важно.

А. ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.
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КООПЕРАТИВ ДЛИ ЖЕНЩИН
Бедные наши, женщины. 

Стирка, еда, сумки, очере
ди... Очереди разные. Оче
редь к гинекологу, напри
мер, надо занимать на ули
це с полвооьмого утра. Без 
пятнадцати восемь толпу 
женщин запускают внутрь.

Особо хочется пожалеть 
студенток. Не дай бог, вы в 
первый раз у гинеколога. 
На ваши ошибки вам не про
сто укажут, вас добьют 
ими. Нужна очень крепкая 
нервная система.

Но, похоже, выход есть. 
Те студентки ТГУ, кто уз
нал уже о существовании в 
Лоскутове платной женской 
консультации, ^здить пред
почитают туда.

Работает в женской кон
сультации врач-гинеколог 
Антонина Васильевна Вы
ходцева. Платный прием, 
конечно, не основная ее ра
бота. Основная в том, что 
на 2,75 ставки гинеколога 
и на 19.000 населения она 
одна. Обслуживает она 14 
фельдшерско - акушерских 
пунктов.

Два года назад у Антони
ны Васильевны возникла 
мысль о платном приеме, о 
кооперативе. Прием идет не 
в разр^ , а в дополнение 
дневному. Принимают всех. 
Кто хочет — может обсле
доваться анонимно. Для 
многих вечернее время удо
бнее. Ведь можно прийти

«Медик» 22 врача: невро
патолог, 2 кардиолога, 2 
гинеколога, уролог, 2 спе
циалиста по массажу, хи
рург, стоматолог, лаборан
ты.

Зарегистрирован коопера
тив Томским райисполко
мом на базе Лоскутовской 
больницы. Ей кооператив и 
платит за аренду помещения 
и оборудования. Основная 
работа кооператива — по 
договорам.

Предприятиям предлага
ют перечень услуг, те сами 
выбирают, что им нужно. В 
среднем осмотры на пред
приятиях два раза в год. Ор
ганизации на это идут с удо
вольствием: все на месте,
не нужно стоять в очередях 
в поликлинике.

После профосмотра — 
отбор больных, анализы, 
кардиограммы, массаж,
инъекции. Лечение прово
дится там же, на предприя
тиях, — аппаратуру коопе
ратив вывозит с собой. 
Осмотры занимают 2 — 2,5 
месяца.

Объединения «Томск
нефть», «Томскнефтьгазгео- 
логия», НИПИ «Нефть», 
ОПХ, геологоразведочная 
экспедиция — никто не хо
чет прерывать договор с 
«Медиком».

Е. ЮРЬЕВА.

А-как у них!

ЛЕЧИТЬСЯ 

В ЛИВИИ
Случилось так, что мне 

пришлось обратиться к 
ливийскому врачу. Пер
вое, что он сделал, вы
слушав мои жалобы, — 
направил сдать анализ 
крови на СПИД. Естест
венно, меня заинтересо
вало такое решение и в 
какой-то степени даже 
насторожило — неужели 
врач решил, что я болен 
именно СПИДом. Оказы
вается, нет. Просто здесь 
такой порядок: всех впе
рвые обращающихся за 
помощью, тем более ино
странцев, проверяют на 
ВИЧ-инфекцию. Лече
ние начинается потом, 
когда у врача есть пол
ная уверенность, что он 
не имеет дело с больным 
СПИДом, ибо в этом слу. 
чае меры в отношении 
инфицированного либо 
его лечение будут совсем 
другими.

В Ливии же и не пом
анят, как выглядят обыг- 
ные шприцы. Здесь ис
пользуют не только разо- 
вые шприцы и капельни
цы, но и разовые ■ сте
рильные контейнеры для 
различных анализов. 
Иного порядка здесь 
просто не представляют.

После сентябрьской 
революции 1969 года 
прошло более 20 лет. За 
эти годы в Ливии дейст- 
вите'льно многое сделано 
для развития системы 
здравоохранения. Пост
роены и строятся отлич
ные больницы. Оборудо
вание, устанавливаемое в 
них, можно увидеть у 
нас разве что в спецболь- 
ницах упраздненного 4-го 
управления, да и то не 
всегда. Лекарства, выпи
сываемые врачом в по
ликлинике, выдаются 
бесплатно в оборудован
ной тут же аптеке. В 
палатах триполийского 
госпиталя «Салах эд- 
Дин» вы не увидите 10 и 
более коек — две, макси
мум четыре.

В. АНЧИКОВ.

после работы или коцда 
■домой придет муж, присмот
рит за ребенком. Прием 
два раза в неделю, во втор
ник и пятницу, в 7 часов 
вечера. Народу мало, вре
мени можно уделить каж
дой женщине столько, 
сколько надо. Это не день, 
где на осмотр человека по
лагается 10 минут — 
запись, осмотр, лечение.
Очень ограничена докумен
тация. На всех один журнал 
«Запись а!^улаторно|ГО 
приема». Карточки вообще 
всем выдают с собой.

Здесь можно пройти ана
лизы, получить направление 
на аборт в любой роддом.
Микроаборты делают тут 
же — без очереди, без нер
вотрепки.

Конечно, когда все это 
создавалось, препятствий 
была масса. Лавина прове
рок: ведь это первый в
Томской области медицин
ский кооператив. Как это— 
медик и берет деньги? Ме
дицина ведь привыкла 
быть бесплатной, а потому 
часто безответственной.

— Все решит жизнь, — 
считает Антонина Васильев
на, — если медицинские 
кооперативы не нуж/ны, лю
ди не пойдут в них.

Работа кооператива не 
ограничивается работой 
платной женской консульта
ции. Всего в кооперативе

По вашим просьбам

Как уберечь детей 
от взрослой болезни

'Широкое проведение m e - ж и т ь  заражение туберкулез- 
рюприятий по раннему выяв- ной инфекцией помогают 
лению и специфической туберкулиновые пробы, ко- 
профилактике туберкулеза' торые являются составной 
с общеоздоровительным^частью профилактических 
мероприятиями срюди дё^®осмотрюв. Пробу Манту де
тей прювели в нашей стране лают на внутренней поверх- 
к значительному, снижению ности предплечья. Детям ее 
заболеваемости детей ту- ставят ежегодно, так как 
беркулезом. Однако темпы проба является основным 
снижения заболеваемости методом раннего выявления 
детей за последние годы туберкулеза в- детском воз- 
залзздлились. Т ^еркулез расте. Если через трюе су- 
повержец, но не по(5еж- ток на месте постановки 
дев. Проблема ликвидации прюбы Манту нет покрасне- 
туберкулеза во многом за- ния, рюакция считается от- 
висит от вас, рюдители: от рицательной. Когда на ме-
ваших знаний, как преду- сте укола обр>азуется по- 
предить эту болезнь у рю- краснение в 5 мм и более, 
бенка, от внимательного от- если это не связано с при
ношения к здоровью своих вив.кой БЦЖ, рзеакция счи- 
детей. _ тается положительной. Это

Основной источник его является доказательством, 
|распространения — боль- что произошло зар>ажение 
ной человек, которхый выде- туберкулезной инфетщией. 
ляет возбудителя этой бо- Туберкулиновые пр>^ы ста- 
лезни — микобактерии ту- вятся детям в дошкольных 
беркулеза. С Мельчайшими учрюнадениях, школах. Ек:ли 
брызгами слюны — при ребенок не посещает орга- 
р^говорю, кашле, чиха- низованный коллектив, то 
НИИ — они попадают в ок- прюба Манту ставится по 
ружающую среду: на пол, месту жительства в лечеб- 
белье, .посуду и другие но-профилактическом учреж- 
предметы обихода. Частицы дении. Дети с положитель- 
этой слюны-мокрюты с ной тубержули1Ювой р>еак- 
пылью попадают в дыха- цией Манту направляются в 
тельные пути рюбенка. Ис- противотуберкулезный дис- 
точник заражения — боль- пансер, где детский фтизи- 
ной туберкулезом не толь- атр решает вопрюс о ха- 
ко легких, но и костей, су- рактерю туберкулиновой рю- 
ставов, почек, глаз. В та- акции.
ких случаях микрюбы могут . Детей берут на диспан- 
выделяться из организма серный учет, прюводят об- 
больного с мочой или из следование. О.чдорювитель- 
свищей. Дети могут зара- ньк мерюприятия проводят- 
жаться от больных туберку- ся в санат0|рных 5’чр>еждени- 
лезом животных, особенно ях.
коров и КО.З. если пьют не- Задача рюдителей — сво- 
кипяченое молоко, еврюменно пройти обследо-

Надежный страж здо- вание у детского фтизиат- 
ровья ваших детей — еже- ра!
годные профилактические Уважаемые рюдители! В 
осмотры, которхые помогают борьбе с туберкулезом у  
обнаружить не только яв- детей велика роль вашей 
ное, но скрыто пркхтекающее сознательности и культуры! 
заболевание. Очень важно
выявить туберкулез в са- В. ПОЛИВАХО,
мом начале заболевания, на заведующая детско-
стадии форм, когда нет из- подростковым отделеян- 
менений в органах. Обнару- ем.
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Выиграют ли 
верхнекетцы?

в  самый расцвет застоя в 
поселке Белый Яр Верхне- 
кетского района по обоюдно
му согласию двух облиспол
комов — Курского и Том
ского, а также при актив
ной поддержке Российского 
'Цравительства был создан 
Курский леспромхоз. В чис
ле провозглашенных тогда 
целей была и такая: способ
ствовать увеличению произ
водства продовольственных 
продуктов в нашей респуб
лике. Решение о создании 
леспромхоза было утверж
дено . Советом Министров 
РСФСР.

Кто и что кому обещал в 
то время, нам не ведомо, да 
и не советовались тогда с 
коллективом. В начале пла 
нировалось, что леспромхоз 
будет заготавливать в гзд 
по 200 тысяч кубометров 
древесины. Для этого был 
разработан соответствующий 
проект, но потом какая-то 
кошка пробежала между ру
ководителями Курского н 
Томского облисполкомов. 
Местные областные хозяева 
под видом охраны кедровой 
фауны, без всяких на то ос
нований изъяли в 1982 го
ду 4,5 миллиона лесосырье
вого запаса, хотя оценочная 
комиссия поступила иначе: 
не отнесла этот лес к орехо
промысловому хозяйству. 
Вот с тех пор то и началась 
открытая травля коллекти
ва Курского леспро.мхоза.

Начиная с 1979 года и 
по 1989 год работникам 
леспромхоза не выдавались 
талоны на масло, мясо и 
другие продовольственные 
продукты, а также товары 
повышенного спроса.- Ни од
на сессия или собрание пар
тийно - хозяйственного акти
ва не обходились без колких 
слов критики в наш адрес, 
причем явно не обоснован
ной. Чего только не доводи
лось нам слышать со сторо
ны председателя исполкома 
Верхнекетского райсоветя 
А. И. Чистякова. Говорил 
он, например, о том, что кол
лектив леспромхоза за вы
возимые 25 тысяч кубомет
ров леса в год должен пла
тить около миллиона руб
лей, что леспромхоз все {зав
ис будет ликвидирован.

И это, несмотря на то, что 
Совет Министров РСФСР 
распоряжением от 25 октя
бря 1988 года за № 1137-Р 
утвердил решение облиспол
кома о передаче земельного 
участка площадью 31 гектар 
из лессе первой группы 
«Виссарионов Вор». Райис
полкомом до сих пор не за
креплен на постоянное зе
мельное пользование уча
сток -для строительства ниж
него склада. Больше того, 
30 апреля нынешнего года 
исполком под председатель
ством А. И. Чистякова вы
нес решение о перераспреде
лении земли. Поводом же 
послужило то, что якобы 
этот участок используется 
не по назначению.

Вообще-то эта нечестная, 
на наш взгляд, игра нача
лась годом раньше, когда 
А. И. Чистяков предложил: 
«Вот давайте 200 тысяч 
рублей. тогда акт будет 
подписан». Объединение 
«Курокагропромстрой» эти 
деньги перечислило на счет 
в банке для строительства 
пристройки к средней школе 
№ 2 ,  но по указанию 
А. И. Чистякова они были 
использованы на цели, со
вершенно далекие от соц
культбыта. Хуже того, 
свою предвыборн'ую про
грамму на выборах в рай
совет А. И. Чистяков пол
ностью построил на Курском

леспромхозе. Выступая пе
ред коллективом Асиновско- 
то лесозаготовительного 
участка, он, например, го
ворил, что Курский лес
промхоз ликвидируем и на 
его базе укрепим вашу ор
ганизацию. Каждый раз от 
исполкома только и слы
шишь: вы вывозите лес за 
пределы области, а взамен 
ничего не даете. Утвержде
ние это, мягко говоря, — 
спорное.. За десять лет на
ми вывезено 120 тысяч ку
бометров древесины, что со
ставляет 0,004 процента от 
общей ежегодной вывозки 
леса из Верхнекетского рай
она. К слову, только за по
следние три года на 78 ра
ботающих мы вложили в 
строительство соцкультбыта 
и жилья около миллиона 
рублей. Жильем мы практи
чески обеспечили всех.

Закономерно возникает 
вопрос о том, в чем истин
ные причины конфронтации, 
поскольку те, которые на
зывают в районе, весьма ус
ловны. На наш взгляд, дело 
тут совершенно в другом. 
Просто ' бюрократический 
аппарат критикой прикрыва
ет свое б^езделие. Вместо 
того, чтобы объединиться с 
людьми, которые обеспокое
ны судьбами района, ис
пользовать возможности и 
тех, кто работает в подо
печной территории органи
зации, в то.м числе и на
шей. Курская область, к 
слову. тоже вывозит за 
свои пределы 1,5 миллиона 
тонн сахара и 63 тысячи 
тонн мяса.

То, что делается в Верх- 
некетском районе, это не 
что иное, как движение все 
по той же старой автори
тарно-административной до
роге. Можно ли правильно 
руководить районом, когда 
при помощи партийно-аппа
ратной игры остались у ру
ля все те же люди, что и 
ранее? Которые практиче
ски не знают экономической 
работы, а по своему мышле- 
шю плетутся в хвосте об
новления общества.

Перестройка всколыхнула 
людей, пробудила в них 
творческий потенциал, на
правленный на социальное 
преобразование района. И 
в настоящее время очень 
важно, чтобы Советы кон
солидировали всех тех, кто 
действительно обеспокоен 
судьбой Верхнекетья, не на 
словах, а на деле печется о 
его благополучии. В этой 
ситуации, когда всем осто
чертело жить бедно и убо
го. надо не палки в коле
са вставлять, а_ искать при
емлемые и взаимсвыгодные 
пути решения проблем.

С. СУРГУЧЕВ, 
директор Курского лес
промхоза, депутат по

селкового Совета;
Н. ГОЛУБЕВ, 

председатель совета 
трудового коллеИгнва 
Курского леспромхоза. 
Верхнекетский район.
От редакцнн. Ситуация, 

рассказанная в письме, не
однозначна. Мы больше чем 
уверены в том, что и у руко
водителей Верхнекетского 
района найдется масса нре- 
тензнй к  коллективу Курско
го леспромхоза. Но сегодня 
речь о другом: поскольку
леспромхоз был создан ре
шением Совета Министров 
РСФСР, то и вопрос о его 
ликвидации должен ре
шаться не такими методами. 
Да я выиграют от такой ли
квидации сами верхнекет- 
цы?
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1 2  Ассоциация или автономия?
Состоялась учредительная конференция жителей немец

кой национальности г. Томска и области.
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На конфвреяц(ии при
сутствовали и представители 
других наттиональБюстей: 
русские, украинцы, татары, 
казахи, азербайпжаицы, ар
мяне. Не было, к сожале
нию, представителей радио 
и печати.

Выступивпшй в4 iOosi>e- 
ретщии заместитель предсе
дателя облисполкома А. П. 
Габрусенко заверил делега
тов, что облисполком сде
лает все возможное, чтобы 
сохранить быт, «ушыуру, 
язык советхэких немцев 
г. Томска и области.

Конференция поддержала 
идею автора этих строк о 
том, что ни «алтайский*, ни 
«ульяновский», ни тем бо
лее «калининградский» или, 
как его еще называют, «бал
тийский» варианты неприем
лемы для восстановления ав- 
{rofx>MHH совето-Цих немцев 
по двум основным мотивам. 
Первсе; данные территории 
никогда не были историчес
кой родиной и традицион- 
1НЫМ местом проживания 
большинства российских 
немцев. Поэтому советские 
немцы не имеют шжаного 
юридического права на эти 
территории. И второе: пол
ная реабилитация советских 
немцев наступит только то
гда, когда будет восстанов
лена автсшюмш! на бывшей 
территории АССР немцев 
Поволжья.

В последнее время , в 
центральной печати стало 
появляться выражение л
«внетерриториальная ассо
циация советских немцев» 
или просто «ассоциация со
ветских немцев» («Извес
тия», 17 июня, «Советская 
Россия», 12 мая, «Нойес 
лебен», 17 июня). Данная 
проблема была обсуждена 
в Комитете Совета Нацио
нальностей по националь
ной- политике и межнацио
нальным отнашениям» Бы
ло даже решено созвать 
съезд советских немцев. В 
статье «Обсуждены пробле
мы советских немцев» 
(«Известия», № 168) было 
оказано, что это предложе
ние поддержали представи
тели немецкой националь
ности, хотя на совещании 
присутствовал всего... один 
немец от всего 2-милли- 
окного советского немецко
го народа.

Само выражение «вне- 
терригориальная ассюциаг 
ция» говорит само за о ^ я . 
Другими словами: куда со
ветские немцы были депор
тированы СталИ'Нъш, там 
они должны и дальше про
живать.

Резкой . •критике была 
подвергнута работа двух 
комиссий по проблемам со
ветских немцев — комис- 

. сии при Верховном Совете 
СССР Иод председательст
вом Т. Н. Киселева и госу
дарственной • комиссии при 
Совете Министров СССР 
под председательством за
местителя министра СССР 
В. К. Гусева. Конференция 
осудила шсвинистичеокую 
деятельность партийного и 
хозяйственного актива’ Вол
гоградской и, в особенности. 
Саратовской областей. Кон
ференция поддержала пред
ложение о том, чтобы ру
ководство ВОСН «Возрож
дение» поставило вопрос о 
публикации статьи сотруд
ника КГБ СССР А. Кичи- 
хина «Анатомия шовиниз
ма» («Нойес лебен», 
.№ 24, 1990 год) в цент
ральной газете «Известия» 
и областных газетах Волго
града и Саратова. Этот но
мер газеты «Нойес лебен» 
до многих читателей на 
Волге не дошел, так как в 
своей статье А. Кичихин на

конкретном, фактическом 
материале с указанием фа
милий и должностей дает 
ясную картину разжигания 
(межнациональных конфлик
тов на территории бывшей 
АССР немцев Поволжья 
партийными и хозяйствея- 
ными руководителями Сара
товской области.

Председатель Нсвосибвр- 
ского областного общества 
советских немцев В. Ф. 
Вайнгардт поделился свои
ми впечатлениями о работе 
междунзроД’НОй конферен
ции по цробл^к совепхзких 
немцев, состоявшейся в на
чале июня экях> года в 
ФРГ.

На конферешщи был 
принят Устав ВОСН «Воз- 
рсждение» с некоторыми 
дополнениями и измевенил- 
ми, избран постоянный ко

митет и председатель — 
Владимир Анатольевич 
Бауэр — й€1кан факульте
та физической культуры 
ТРмсяого пединститута, де
путат областного Совета, из
браны делегаты на чрезвы- 
чайнро конференцию ВОСН 
«Возрождение», принята и 
одсбрена резолюция конфе
ренции.

Желаюпщм получить
справку или вступить в об
щество «Водро(ждение> зво
нить по понедельникам и 
четвергам с 18.30 до 
20.30 по телефону 44-50-47.

В ШМУНК, 
доцент, заведующий ка

федрой немецкого языка 
ТИСИ, член комитета 

Томского областного 
общества совет

ских немцев «Возрожде
ние».

РЕЗОЛЮЦИЯ
учредительной конференции общества 
советских немцев «Возрождение» Томской 
области

Ко(нференция, состоявшаяся в г. Томске 30 июня 
1990 г., обсудила положение советских немцев Томской 
области и в целом по стране, а также меры, принимае
мые руководством страны по воостановле1нию их коясти- 
туционных прав и государственности.

Конференция отметила кризисное состояние родного 
немецкого языка и культуры, сложившейся за десятиле- 

. тня беззакония сталинщины и застоя; поэтому яеобходи- 
■ мо принять срочные меры на государственном уровне по 
восстановлению конституционных прав советского немец
кого яа’рода.

Кокференцня постановила:
считать работу депутатской комиссии по проблемам 

советских немцев Совета Национальностей Верховного 
Совета СССР под руководством Т. Н. Киселева незавер
шенной, решения дайной «омиссни принимались без 
учета коренных ингереС’Сж и мнени'й советских немцев.

Постановлегме Верховного Совета СССР от 28 ноября 
1989 г. о восстановлении прав советских немцев и 
крымско-татарского народа, основанное иа выводах и 
предложениях депутатской «омисоии Совета Националь
ностей, неконкретно и не устанавливает ни конечной це
ли, гаи конкретных сроков вссстановления автономной 
республики советских немцев.

Созданная в декабре 1989 г. государственная комис
сия под руксаодством В. К. Гусева П1ж Совете Минист
ров СССР уже изначально не стала решать основной за
дачи—восстановления автономии немцев СССР ^  и за
вела пробл€1му в тупик. Выражаем данной комиссии 
недоверие и требуем ее отставки. В. К. Гусев был дол
гое время сек’ретар|ем Саратовского обкома КПСС, руко
водство которого в настоящее время возглавляет шови
нистическую кампанию, толкающую народ на бывшей 
территории АССР немцев Поволжья на межнациональ
ные конфликты. Координационный центр ВОСН «’Воз
рождение» должен потребовать от Председателя Совмина 
СССР тов. Рыжкова Н. И. сформи^ваглш новой комис
сии с учетххм гфедложений руибводителей ВОСН «Воз- 
■рождемге» и считает иедопустиимым paccarorpiemie про
блем, касающихся коренных вопросов жизни немецкого 
шрюда, без его ширакога, гласного участия я- за его 
спиной.

Аппе’ратное решение о создании внетерриториальной 
ассоциации советских немцев, принятое. Комиссией Со
вета Национальностей по национальной политике и меж
национальным отношениям, считать неприемлемьш и не 
конституционным, так как это противоречит восстановле
нию попранных прав советского немецкого на'рода..

Внести на третьей Всесоюзной конференции ВОСН 
«Возреждение» предложение: обратиться к Председате
лю Верховного Совета РСФСР тов. Е1льцину В. Н. с . 
предлскжением обязательного рассмотрения вопроса ’ о 
воссоздании Немецкой Автономной Советской Социалис
тической Республики (НАССР) на территории бывшей 
АССР НП при решении о создании суверенного Россий
ского государства^

Внести на III конференции ВОСН «Возрождение» пре
дложение: обратиться в междунаро|Дные правозащитные 

'организации с заявлением о защите прав советского не
мецкого народа.

Обратиться в областной Совет, облисполком, горсо- 
гвет и гориспешком с просьбой о выделении помещения 
для создания немецкого культурного центра.

Организовать обучение родному языку детей и взрос
лых по линии народного образования, организации радио- 
и телепередач на немецком языке. В селах и других ме
стах проживания немцев создать на базе местных Сове
тов условия для изучения родного языка и развития на
родного творчества. ,

Поруч'ить избран’ному комитету Томского , областного 
общества советских немцев «Возрождение» в облиспол
коме за1регистрировать общество в установленном по
рядке.

Резолюция принята 30 июня. 1990 г.
г. Томск.

По (инициативе Киевской тшепдм иенеджеров и аиерн  ̂
канской фщ>иы «Сайентифнк жетодс, ннкорпорейтед» в 
столице республики начались занятия для слушателей 
советскочикриканского курса «Меведвсерское дело». 
Здесь используются интенсивные методы обучения в со
четании с ирактичесвивш и лабораторными занятиями.

За шесть во иреяш к огор т  идет широкий обмен 
информацией я  ОПЫТОМ иежду слушателямв, достигает
ся эффеит полугодового обучения традиционными мето
дами.

НА СНИШСЕ; Алевсандр Лутаев и Франсуаза Клотс 
быстро нашли общий язык.

Фото В. СОЛОВЬЕВА.

Новгородский 

Робинзон
Новгородский писатель и 

щкаевед М. Л. Костров—боль, 
шой знаток русского северо- 
запада. Марк Леонидович 
пристально и 91Дунчиво вгля
дывается в окружающее, с 
художественной убедитель
ностью рисует образы тру
жеников Нечерноземья.

Свои повествования в 
большинстве случаев Марк 
Костров пишет во время 
хождений по земле и ^оде.
Летом он Иокидает домаш
ний очаг' и по речкам, про-  ̂
токам н озерам начинает 
путешествовать по самым 
глухим местам новгород- 

I ского края. Моторная лод- 
I ка и байдарка с парусом наКостров.I летнее время становятся Фото
Мкредством его передвижения. А. ОВЧИННИКОВА.

СНИМКЕ:

В центре по;^го1 овки космонавтов им. Ю. А. Гагарина 
идет подготовка японских и английских космонавтов к 
совместным с советскими космонавтами полетам.

Японские космонавты Риоко Кикутн и Тойехнро Акн- 
яма и английские космонавты Хелен Шарман н Тимоти 
Мэйс проходили тренировки, на которых отрабатывались 
действия космонавтов во время эвакуации на вертолете 
с лесистой местности и с воды.

Тренировки преводились (недалеко от города Кустаная.
НА СНИМКЕ: перед началом тренировки медицинское 

обследование проходят английская иосмонавтка Хелен 
Шарман и японский космонавт Тойехнро Акняма.

Фото А. ПУШКАРЕВА.

Лицс|м

к потребителю
Большим спросом {пользу

ется продукция кооператива 
«Блок» Осинского райпот
ребсоюза. Двое рабочих еже
недельно выпускают и про
дают населению по 1.000 
шлакоблокощ идущих на 
строительство домов. Огра
ничивают пока развитие 
производства в этом коопе
ративе лишь размеры пло
щадки и отсутствие кры
ши над головой. Невозмож
но работать.

НА СНИМКЕ: продукция 
кооператива «Блок».

Фото
А. СИДЕЛЬНИКОВА.

I Пермская область.
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Для человека, живущего 

в нынешних условиях — с 
расстройством потребитель
ского рынка, с инфляцией, 
социальной и национальной 
нестабильностью, этот воп
рос звучит слишком абст
рактно. Я бы сказал, что 
народ устал от затянувшей
ся почти на 70 лет дискус
сии о социализме, о его мни
мых или действительных 
преимуществах. Тем более 
что даже в академических 
кругах до сих пор остается 
нерешенным вопрос, жили 
ли мы вообще при социализ
ме. А если жили, то при ка
ком — казарменном? Тота
литарном?..

Надо сказать, что на пер
вых этапах дискуссии о со
циализме вопрос об общест
венном строе ставился до
статочно осторожно. Мно
гие, даже очень критически 
настроенные, люди говори
ли: да, у нас был-таки по
строен социализм. Пусть со
циализм извращенный, ис
каженный сталинским тер
рором, но тем не менее не
сущий' в себе определенный 
набор характеристик соци
ального плана, как то; от
сутствие безработицы, гаран
тия полной занятости, бес
платное образование и меди
цинское обслуживание, пен
сии, бесплатные квартиры, 
равные возможности для об
разования и карьеры для 
всех слоев населения.

Но по мере того как до
стоянием гласности станови
лась реальная, а не фальси
фицированная социальная 
статистика, социологам, а 
вслед за ними и населению 
становилось все более оче
видно, что многие из тех 
«преимуществ», о которых в 
свое время так много писа
ли наши газеты, в значитель
ной мере являются иллюзор
ными. Оказалось, что полная 
занятость существует за 
счет неэффективного труда, 
что ту работу, которую в 
развитых странах делает 
один рабочий, у нас делают 
два или даже три. Что в ря
де регионов — в Средней 
Азии, например, существует 
не только так называемая 
«скрытая безработица», но и 
безработица самая настоя
щая.

Мы уви^(ели, что бес
платное медицинское обслу
живание оборачивается низ
ким уровнем медицинской- 
помощи, в силу чего по про
должительности жизни
СССР отстает от передо
вых стран Запада.

t

Мы поняли, чгго даже та
кое благо, как полная бес
платность высшего образо- 
Ьания., обернулось падени
ем качества образования, 
что в свою очередь сказы
вается на уровне научных 
исследований.

Мы осознали, что бес
платность жилья привела к 
падению качества жилищ
ного строительства, к стаг
нации строительной инду
стрии и огромным очере
дям на квартиры.

В сфере социальной пси
хологии та социальная за
щищенность, которая, впро
чем, больше декларирова
лась, чем осуществлялась, 
привела к тому, что люди 
стали утрачивать такие 
важные качества, как ини
циатива, предприимчивость. 
Человек все больше стано
вился социальным иждивен
цем.

Лозунг о плановой эконо
мике — своего рода основа 
основ экономической теории 
социализма . — в условиях 
тотального контроля госу
дарства привел в конечном 
счете к тому, что экономи
ка, лишенная элементов са
морегулирования, стала не
управляемой.

Пятилетние планы, кото
рые в 30-е годы при срав

нительно скромных мас
штабах производства дава
ли некоторый эффект и ка
зались вершиной достиже
ния социализма, в 60-х и 
70-х годах становились все 
более неэффективными, 
превратившись в фактор 
торможения. ^Отсутствие 
рынка и конкуренции пре
вратили советскую эконо
мику в окостенелый, неспо
собный к саморазвитию и 
саморегулированию меха
низм, который рано или 
поздно должен был начать 
деградировать.

Давно зревший кризис, 
который удавалось в тече

жили тому, чтобы быть сим
волами строительства соци
ализма в СССР. В стране 
производилось огромное ко
личество стали, нефти, це
мента, электроэнергии, а в 
магазинах и на рынках ста
новилось все меньше това
ров и продовольствия.

Оценку «реального со
циализма» затрудняло и 
то, что глубина кризиса сб- 
наруживалась не сразу, а с 
растяжкой на несколько лет. 
Сейчас многие критики 
склонны обвинять Горбаче
ва в медлительности ре
форм, в нерешительности 
радикальных преобразова-

ние нескольких десятилетий 
загонять вглубь при помо
щи страха, цензуры, подав
ления инакомьклия, стал 
выходить на поверхность, 
как только общество полу
чило возможность самоана
лиза и трезвой самооцен
ки.

Но даже в начале перест
ройки глубина кризиса, в 
котором оказался социализм 
в СССР, не была полно
стью осознана, так как в 
стране фактически не су
ществовало независимой си
стемы статистики. Разуме
ется, у нас были соответст
вующие институты и учреж
дения, именуемые статисти
ческими. Имелось Главное 
статистическое управление 
при Совете Министров 
СССР, статиотические оц̂ т 
ганы при всех многочислен
ных министерствах. Но зада
ча статистики времен Ста
лина, а потом его преемни
ков состояла не в том, что
бы давать реальную карти

ну, а в, том, чтобы оправ
дывать и мотивировать те 
волюнтаристические меры, 
которые диктовались не 
столько экономической це
лесообразностью ц здравым 
хозяйственным смыслом, 
сколько идеологией. Огром
ный размах получали так 
называемые «проекты ве
ка», которые работали не 
на конкретные нужды насе
ления, не на рынок, а слу-

ний. Однако эти критики не 
учитывают того, что и сам 
Горбачев, и его советники 
долгое время оставались 
пленниками прежних пред
ставлений. В эцрху стали
низма и застоя в стране воз
ник столь мощный аппарат 
социальной фальсификации, 
что его не удалось демонти
ровать сразу. Даже когда 
стало ясно, что социалисти
ческое процветание оказа
лось фикцией, эти системы 
по инерции продолжали дей
ствовать, выдавая новой 
команде импульсы с боль
шой примесью фальши.

Критикуя сегодня прави
тельство за то, чтр с нача
ла перестройки не были 
приняты те или иные разум
ные меры, мы должны отда
вать себе отчет, что лиде
ры перестройки принимали 
решения в условиях частич
ной дезинформации. Траге
дия тоталитарных режимов 
состоит, помимо прочего, и 
в том, что власть, поощряя 
ложь во имя сохранения 
власти, в конце концов са
ма становится заложником 
неправды. Горбачеву в на
следство досталась не толь
ко страна с извращенной' 
экономикой, историей, нрав
ственностью, но и страна, в 
которой безумно трудно от
делить правду от лжи, ре
альные достижения от фаль
шивых, действительные 
трудности от мнимых.

Еще на XXVII съезде 
КПСС в речи Генерального 
секретаря было немало оп
тимистических нот в отно
шении социализма. Поли
тологам, правительству, да 
и самому народу казалось, 
что мы действительно стро
или социализм, но что со
циализм этот был деформи
рован сталинскими извраще
ниями. Но по мере того как 
достоянием гласности ста
новился весь объем нару
шения прав человека в 
СССР, вся глубина кризиса 
в экономике и социальной 
сфере, становилось все бо
лее ясно, что речь идет не 
об отдельных ошибках, не 
о кризисе роста, а о глубин
ных явлениях, которые под
водили к самим основам по
нятия о социализме.

На смену и без того весь
ма нелестному термину «ка
зарменный социализм» при
ходили все более жесткие 
оценки. Наконец наступил 
тот критический момент в 
общественном сознании, 
когда люди стали задавать
ся вопросом, который зада
вал Горький в знаменитой 
эпопее «Жизнь Клима Сам- 
гина»: «А был- ли маль
чик?». А был ли у нас со
циализм?

Советское общество рез
ко разделилось на две по
ловины: на тех, «то, несмот
ря на кризис, продолжает 
верить в ценности ссадиа- 
лизма и в «социалистичес
кий выбор». И на тех, кто 
эту веру утратил. И совсем 
не редкостью стал вопрос, 
который можно услышать 
и от интеллигента, и от ра
бочего, и от крестьянина; 
если то, что мы строили, 
называется социализмом, то 
зачем нам такой социализм? 
Вспоминают (уже как анек
дот) вполне серьезно выдви
гавшийся во времена Хру
щева лозунг: «'Нынешнее
поколение советских людей 
будет жить при ком.муниз- 
ме».

Сейчас, когда и экономи
сты, и политологи, и прави
тельство говорят о необхо
димости перевести страну 
на рельсы рыночной эконо
мики, люди ̂  задаются воп
росом; не будет ли нынеш
нее поколение советских 
людей жить при капитализ
ме? За этой горькой ирони
ей — вся глубина экономи
ческой и политической дис
куссии по вопросу о социа
лизме, от разрешения кото
рой во многом будет зави
сеть не только судьба на
шей страны, но, думаю, и 
судьбы мира.

Что ^касается теоретиче
ского вопроса—строим ли мы 
по-прежнему социализм или 
переходим в некое новое фи
лософское и социальное со
стояние, то мне кажется, что 
у нас наконец начинают 
осознавать, что вопрос этот 
не столь уж существен. 
Важно не то, как назвать 
общество — социалистиче
ским!. коммунистическим 
или каким-то иным, а то, 
чтобы человек знал, что 
его достоинство соблюдено, 
а его материальные интере
сы защищены правом. Что 
касается судьбы социали
стической идеи, то думаю, 
что она будет определяться 
не столько ходом перест
ройки, сколько эволюцией 
всего человечества.

Сама идея социализма жи
вет уже не один век. Не 
нужно только сужать поня
тие социализма; социализм 
существует и будет сущест
вовать как высокий гумани- 
)стич«ский идеал человече
ства — и в  этом своем каче
стве. я думаю, он не имеет 
временных границ.

В. КОСТИКОВ, 
политический 

обозреватель АПН.

СВЕТ И ТЕНИ 
БАРТЕРА

Осваивая различные фор
мы внешнеэкономической 
деятельности, советские 
предприятия и организации 
зачастую обращают свои 
взоры к бартерным сдел
кам. (Бартер означает об
мен одних товаров на дру
гие в рамках единой сделки 
без использования валют
ных платежей).

Вокруг этих сделок и в 
прессе, и среди специалис
тов идут довольно острые 
споры, ибо бартер имеет и 
свет, и тени.

С одной стороны, он рас
ширяет внешнеэкономичес
кий потенциал предприятий, 
дает выход на внешний ры
нок тем из них, кто не име
ет валюты. Например, та
ким путем киностудия 
«Узбекфильм» получила 
из-за рубежа видеотехнику 
и ЭВМ, Балтийский комби
нат детского питания (Укра
ина) — технологическое 
оборудование, Тернм|ол1> 
ская область — комплект
ное оборудование кирпич
ного завода.

Но у этих сделок есть и 
уязвимые места. Во внутри
союзном плане при бартере 
ни при чем остается госу
дарственный бюджет, и ^  
с<жетский участжк факти
чески оставляет себе все 
100 процептсж валютной 
выручки. Беоденежный об
мен подчас побуждает со
ветских партнеров бартера 
вообще не зада'мываться о 
мировых ценах и , нередко 
реализовывать часть про
дукции, даже идя на срыв 
(государственного планового 
зака.-»а. и обязательств по 
хозяйственным договорам^ 
Вокруг бартерных сделок 
«вьется» особенно много 
всякого рода дельцов.

Вполне естественно поэ
тому, что бартерные сделки 
регулируются государством. 
Например, в рамках согла
шения о торговле, коммер
ческом и экономическом 
сотрудаичестве между
СССР и европейскими со
обществами мы по настоя
нию партнера взяли на себя 
обязательство не поощрять 
бартер. Во внешней торгов
ле страны в целом он 
осуществляется в разреши
тельном порядке, с ведома 
министерств, ведомств, со
юзных республик, а в круп
ных разм^жх — Мини
стерства внешних экономи
ческих связей СССР и пра
вительства страны. Напри
мер, с 1 января по 31 мая 
ньлнешнего года Госуда)рст- 
венная внешнеэкономичес
кая комиссия Совета Ми
нистров СССР разрешила 
лишь 52 бартерные сделки, 
тогда как еще 141 запрос 
на них не был достаточно 
убеортельным в первом 
чтении. Правда, верно и то. 
что подчас приходится иметь 
дело с курьезными случая
ми. Так, с позиций буквы 
закона Всесоюзная сельско
хозяйственная академия 
была вьгауждеяа обратить
ся в правительство за ре
шением для обмена одной 
кобылы алтайской породы 
на одного шотландского по
ни.

Поэтому и в сфере бар
терных сделок намечаются 
меры по упрощению регу
лирования, замены в нем 
административных мер на 
экономические.

И. ИВАНОВ, 
заместитель председателя 
Государственной внешне
экономической комяссин 

Совета Мнннстров СССР, 
доктор экономических 

наук. (АПН).
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в  конце недели, в выход
ные дни, с раннего утра к 
вещевому рынку, располо
жившемуся у поселка Хро- 
мовка, устремляется автомо
бильно - людской лоток про
давцов и покупателей. Одйи
— подешевле купить нуж
ную вещь, другие — «толк
нуть» дефицит за две, три 
цены. Есть здесь и прослой
ка — наперсточники, кар
манные воришки и откро
венные жулики.

Торговля начинается ра
но. а часам к 12 дня, как 
по мановению волшебной па. 
лочки, рынок моментально 
пустеет. ,

«Коробейники - спёкулян- 
ты» — народ нынче в ос
новном молодой, одетый по 
«фирме», да и вещи пред
лагают только не местного 
производства. Купить можно 
все; модную одежду и обувь, 
радиоаппаратуру и автозап
части, па^юмерию и жева
тельную резинку, импорт
ный кофе и презервативы... 
На работников ОБХСС глаз 
у продавцов наметан. Чуть- 
чгго, ответ такой: «Не про
даю — обмениваю». Но 
опытных сотрудников груд, 
но провести. Каждую суббо
ту и воснресенье дежурят 
работники созданного не
давно городского отдела 
БХСС яа рьпшах Томска, за
держивая спекулянтов, лю
дей, зачастую нигде не ра
ботающих. А через них вы-, 
являются каналы попадания 
дефицитных вещей на ры
нок.

Едут в Томск поторговать 
и из других городов. И не
редко такце вояжи заканчи
ваются крупным штрафом и 
конфискацией предметов 
спекулятивной торговли или 
привлечением к уголовной 
ответственности.

С начала этого года по 
линии ОБХСС в сфере эко
номики выявлено 558 уго
ловных преступлений, хи
щений государственного 
имущества — 235, из них в 
крупных и особо крупных 
размерах. — 34. Общий 
ущерб, причиненный народ
ному хозяйству области, со
ставил около 5 миллионов 
рублей. За нарушение Укаг 
за Президиума Верховного 
Совета РСФСР «Об усиле
нии ответственности за зло
употребления в торговле и 
спекуляцию» от 27 февраля 
1990 года привлечено к 
различным видам уголов
ной и административной от
ветственности около 900 че
ловек, в том числе в Томске
— около 650 человек.

Жажда легкой наживы
привлекает, как правило, 
людей, не желающих жить 
и трудиться честно. Г. По
стовалов и В. Николаев ску. 
пили в г. Ленинграде боль
шую партию косметики. Их 
спекулятивную деятельность 
в Томске пресекли работни
ки ОВХСС, конфисковав 
парфюмерии и денег на 
сумму более 15 тысяч руб
лей. М. Катаранчук прибыл 
на томский рынок прямиком 
из Одессы. Привез немало 
ходовых, товаров; импортные

духи, парфюмерию, трико
таж. Рассчитывал заполу
чить кругленькую сумму, но 
вовремя был приглашен ра
ботниками ОБХСС «поде
литься тайнами бизнеса». Ви
талий До.машевский чело
век без определенных заня
тий, выдающий себя за коо
ператора, ёпециализировал- 
ся на продаже импортной 
жевательной резинки по 
полтора рубля за штуку. В 
момент задержания у него в 
сумке обнаружили 400 штук 
жевательных резинок, пар
фюмерию, импортное пере
говорное устройство.

Встречаются на рынке и 
откровенные жулики. Нигде 
не работающая Лиля Колга
нова продавала черную икру 
и всего лишь по 10 рублей 
за баночку. «Совсем деше
во», — решил водитель 
«МАЗа» из Тбилиси Р. Е. 
Амирян и купил 13 бано
чек. Решил попробовать тут 
же. на базаре. Открыл. Взял 
на язык. Ti^yl Совсем не 
деликатес. Посмотрел вни
мательно на этикетку; цена 
подтерта, да и название 
«зернистая-белковая». Бро
сился искать симпатичную 
продавщицу, а ее и след 
простыл. Но работники 
ОБХСС все-же привлекли 
ее к ответственности.

Свтрудники городского 
отдела БХСС ведут боль
шую работу по выявлению 
и пресечению различных 
преступлений в сфере эко- 
jnoMHKH, борьбе со спекуля
цией. Но для более эффек
тивной работы отделу не 
хватает автомобилей, дикто
фонов. средств видеозаписи.

НА СНИМКАХ:
^  «Коробейшпси» в ожи

дании покупателей на веще
вом рынке.

ф  «Чего же тут только 
нет!» Глаза автолюбителей 
разбегаются от разнообра
зия. Но цены...

^  Виталий Домашевскнй 
дает показания начальнику 
отделения горотдела БХСС 
г. Томска С. В. Оклею 
(справа). Этими товарами 
спекулировал В. Домашев- 
ский (жевательная резинка, 
импортное переговорное уст
ройство, парфюмерия).

ф  Прямиком из Одессы 
приехал на томский рынок 
М. В. Катаранчук с большой 
партией французских духов, 
импортной парфюмерии, 
женским трикотажем. Цены 
запрашивал с учетом даль
ности расстояшм.

ф  Неудачной оказалась 
покупка у Р. Е. Амиряна, 
водителя «МАЗа» из Тбнлн. 
си. Вместо осетровой икры 
ему подсунули белковую, 
заломив цену в 10 раз доро
же стоимости. А вот и зло
получная икра («продавщи
ца» — Лиля Колтаковй).

В. к а з Ан ц е в .
Фото автора.

Автор благодарит сотруд
ников городского отдела 
БХСС за помощь при работе 
над этим материалом.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
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Театр
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ НРАЕЮГО 
ТЕАТРА ДРАМЫ 

г. БАРНАУЛА
22 июля. «Жан бесстраш

ный» —  10, «Стефан, или Ис
кусство измены» —  ̂ 19. Малая 
сцена. «Чудная баба» —  19.

23 июля. «Любовь и голуби» 
—  19.

24 июля. «По соседству мы 
живем» —  19. Малая сцена. 
«Чудная баба» —  19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
21 июля. «На тропе войны».

—  10, 12. 14, 16-20, 18-10, 20, 
21-50.

22 июля. Мультсборнин —  
10-50. «На тропе войны» —  9, 
12-40, 14-30, 16-20. 18-10. 21-40.

23 июля. «На тропе войны»
—  10. 12, 14. 16-20. 18-10, 20,
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
21, 22 июля. «Кровные узы»

—  8-35, 10-30. 12-23, 14-20, 16-15,
18-10, 20-03, 22. «Камышовый 
рай» —  9. 10-30. 12-40, 14-30, •
16- 20. 18-10. 20. 21-30. «Девять
лет с экстрасенсами» —  9,
10-30.

23 июля. «Кровные узы». —
8- 35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 
18-10, 20-03, 22. «Милые оестии»
—  8-40. 10-20. 12. 13-40. 13-20, 
17. 18-40, 20-20, 22. «Девять лет 
с экстрасенсами» —  9, 10-30.

«ОКТЯБРЬ»
21 июля. «Милые бестии» —

9. 12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 20, 
21-40. Мультсборнин «Плыву
щее яОлоко» —  10-50. «Фаво
риты Луны» —  9. 11, 13, 15,
17- 30. 19-30. 21-30.

22 июля. «Милые бестии» —
9. 10-5U. 12-40. 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-40. «Фавориты Лу
ны» — у, 1 1 . 13. 13. 17-30,
19- 30. 21-30.

23 июля. «Милые бестии» —
9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-40. «Камышовый 
рай» —  9. 11. 13. 15. 17, 19, 21.

«ПИОНЕР»
21, 22 июля. Мультсборнин 

«Кто сказал «мяу»1» —  9,10-40, 
12-20. «повые приключения Ко
та в сапогах» —  14, 15-50. «Как 
три мушкетера» (две серии) —
17- 40. 20-20.

23 июля. «Новые приключе
ния кота в сапогах» —  9,
10-50, 12-40. Мультфильм «Как 
проводят каникулы Болек и 
Лелек» —  14-30, 16-10. «Занос»
—  17-50, 19-40. 21-30.

«СИБИРЯК»
21, 22 июля. «Говори смело»

— 9-20, 11. «Большая прогул
ка» (две серии) — 13-30, 16.
18- 30, 21.

23 ию.тя. «Транти-Ванти» —
9- 20. «подекс молчания» —  11,
14, 18, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
21, 22 июля. Мультсборнин

—  10-30. «itpacHoe золото» —  
9, 12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 20, 
21-40.

23 июля. «Отпетые мошенни
ки» (две серии) —  0. 13. 16,
18-30, 21. «зоопарку снятся 
сны» —  11-30.

«АЬЛИГАРД*
21, 22 июля. Мультсборнин 

«Непослушный козлик» —  13,
15, «Знакомство» (две серии)
—  18. 21.

ВИДЕОЦЕНТР 
21, 22 июля, Мультсборнин 

«Приключения нота Леопольда» 
—  10-20. «Конвой» —  12, 16. 
20. «Вспышка» —  14, 18.

Научно - производствен
ное кооперативное объеди
нение «Лесинтерсиб» н 
внешнеторговая фирма 
«Томинторг» РЕАЛИЗУЮТ 
МИНИ-ТРАКТОРЫ произ
водства КНР частным ли
цам, предприятиям.

Обращаться по адресу: 
634004, Томск, пр. Киро
ва. 7. -Тел. 44-20-65, 
44-71-83, НПКО «Лесинтер
сиб».

Информационно - техни
ческий центр ТПО «Томич» 
ПРИНИМАЕТ ЗАКАЗЫ на
разработку программного 
обеспечения, поставку про
граммно-технических комп
лексов на базе IBM 
PCy'XT/AT/SUPER AT/PS-2 
в любой, удобной для за
казчика конфигурации, а 
также периферийных
устройств к ним и дискет. 
Заказы вьщолияются в те
чение 15—25 дней.

Обращайтесь по телефону 
23-24-37, н вы останетесь 
довольны.

Наш адрес; г. Томск-29, 
ул. Красноармейская, 13-а, 
ИТЦ ТПО «Томич».'

Р Е К Л А М А  

А Н О Н С
Ъ Я В Л Е Н И Я

С 1 по 31 августа
В помещении областного 

ордена Трудового Красного Знамени 
театра драмы

Г А С Т Р О Л И  
Норильского Заполярного 

театра драмы 
им. В. Маяковского

Репертуар
1, 6, 7 А. Островский

«БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ»
{комедия в 3-х действиях).

2. 3. 10. 25 Б. Шоу
«УЧЕНИК ДЬЯВОЛА»

(героическая комедия в 4-х действиях).
4, 5, 24 Н. Эрдман

«с а м о у б и й ц а »
(комедия в 4-х действиях с одним антрактом).

8, 9, 27 М. Фрейн
«ШУМ ЗА с ц е н о й  (ТЕАТР)» 

(ком€(Дия-шутка с одним антрактом).
11 А. Галин 

«ГРУППА»
(пьеса).

12 А. Дударев 
«СВАЛКА»

(драма в 4-х действиях с одним антрактом).
13, 14, 15, 26

«А ЧТО НА ДНЕ КОЛОДЦА...»
(комедия в'2-х действиях).

16, 17

18, 19, 20

21 , 22

23, 29, 30

«ШТАНЫ»
(комедия в 2-х действиях).

«БАБОЧКА... БАБОЧКА...»
(трагикомедия).

«АЗ И ФЕРТ»
(шутка-водевиль).

ЧЕМПИОНАТ СССР 
ЛО ФУТ БОЛУ 

2 ЛИГА

о. Сосин

ж. Ануй

А. Николаи

П. Федоров

В. Левашов
«чмо»

(послесловие к приговору).
28 Джон Б. Пристли

«СКАНДАЛЬНОЕ ПРОИСШЕСТВИЕ 
С МИСТЕРОМ КЭТТЛОМ И МИССИС МУН»

(пьеса в 2-х действиях).
31

«ЗНАКОМЫЕ И НЕЗНАКОМЫЕ»
(заключительный концерт).

Для вас, ребята!
4, 5 — в 12; 6, 7 — в 10 -  А. Вологдин,

Л. Виноградский
«ЗАКЛИНАНИЕ ГРАФА САЛАМАНДРА»

(волшебная история по мотивам новелл Гофмана).
11. 12 — в 12; 23 — в 10 П.. Маляревский

«РЕПКА»
(музыкальная сказка в 2-х действиях).

14, 24 — в 10, С. Прокофьева,
18 19 — в 12 И. Токмакова

«ЧИППОЛИНО и  ЕГО ДРУЗЬЯ»
(сказка в двух действиях).

25 26 — в 12 М. Вартенев
«ПРО ИВАНУШКУ-ДУРАЧКА»

(сказка в 2-х действиях).
Касса работает ежедневно с 10 до 2 0 'часов.
Принимаются коллективные заявки.
Справки, по телефонам 22-21-60, 22-29-04, 22-28-46.>

u u i u i i i i i i u u u m i u i i i i u i i i i u i i i i i i i i i i i i i i i i u i i i i i i l i t i i u u i i u i

цирк! цирк! цирк!
МОСКОВСКИЙ ЦИРК «ВСТРЕЧА» ОТКРЫВАЕТ' 

СВОИ ГАСТРОЛИ 3 АВГУСТА 1990 ГОДА,
Вниманию гостей и жителей города будет представ

лена обширная щ)рграмма с участием ведущих мастеров 
советского цирка.

В программе; акробаты с подкидными досками и бату
том под руководством Владимира Вольного — лауреата 
всесоюзных конкурсов артистов цирка, заслуженные ар
тисты Каз. ССР, обладатели npnja «зрительских симпа
тий» Абишевы, дрессированные медведи и собачки под 
руководством П. Коротуна, заслуженный артист РСФСР, 
представляющий оригинальный жанр, Виктор Кукош 
и др.

Весь вечер на манеже — веселые клоуны.
Цирк разместится на Каштаке возле Центральной 

сберкассы.
Принимаются коллективные заявки.
Справки по тел. 23-00-32. , - '
МОСКОВСКОМУ ЦИРКУ «ВСТРЕЧА» требуются 

кассиры, сторожа и квартиры на временное проживание 
артистов на период гастролей с 3 по 30 августа 1990 
года.

Справки ПС телефону 23-00-32.

СТАДИОН «ТРУД»
25 июля
«ТОМЬ» (Томск) —

СКА — (Хабаровск).
Начало — в 19 часов.
Вас ожидает захватыва

ющее зрелище футбольного 
матча, а после игры — ти
раж спортивно-вещевой ло
тереи.

Главный ^риз —  автомобиль. 
Желаем счастливых билетов.

ЗАКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ  
КРАЕВОГО ТЕАТРА ДРАМЫ  г. БАРНАУЛА

(в помещении областного драматического театра)
25, 26, 29 июля В. Шекспир

«СОН в  ЛЕТНЮЮ НОЧЬ»
(комедия в 2-х действиях).

27 июля В. Шукшин
«ДО ТРЕТЬИХ ПЕТУХОВ»

(сказка для взрослых в 2-х действиях).
28 июля Ж. Пуаре

«СТЕФАН, ИЛИ ИСКУССТВО ИЗМЕНЫ» 
(современная комедия нравов в 2-х частях 

с кордебалетом).
30 июля В. Гуркин

«ЛЮБОВЬ И ГОЛУБИ»
(комедия в 2-х действиях).

31 июля С. Лобозеров
«ПО СОСЕДСТВУ МЫ ЖИВЕМ»

(комедия в 2-х действиях).
Начало спектаклей — в 19 часов.
Касса работает с 10 до 19 часов.
Справки по телефонам 22-28-46, 22-31-19, 22-21-60.

Дворец зрелищ и спорта, отдел по работе со зрителем 
н оказанию платных услуг населению ПPEДJiAГAET 
СОТРУДНИЧЕСТВО ЗАИНТЕРЕСОВАННЫМ ПРЕД
ПРИЯТИЯМ И ЧАСТНЫМ ЛИЦАМ в организация по
стоянно действующей культурной программы

«ТО М С К И Й  АРБАТ»
с  28 июля — момента открытия аттракционов чехо

словацкого Луна-парка на территории Дворца зрелищ и 
спорта вам предлагают свои услуги;

выставка-продажа картин сибирских художников;
видео-кафе;
постоянная ночная дискотека;
высококвалифицированные фотографы;
платная автостоянка;
лотерея разных видов товаров повышенного спроса.
Дворец зрелищ и спорта приглашает все творческие 

силы города принять участие в программе

ссТОМСКИЙ АРБАТ»
Отдел по работе со зрителем и оказанию платных ус

луг населению связывается с деловым партнером по те
лефону 44-83-36. ■ .

ВНИМАНИЮ УЧАЩИХСЯ 
И РОДИТЕЛЕЙ!

С сентября 1990 года в 
Томске решением исполко
ма областного Совета на
родных деп>татов открыва
ется технический лицей.

. Это тип среднего общеобра
зовательного учебного за
ведения, предоставляющий 
наиболее способным уча
щимся оптимальные воз
можности для получения 
широкого образования, ре
ализации индивидуальных 
творческих запросов, само
стоятельного выбора пред
метов.

В лицей' принимаются 
учащиеся 10-х классов, ус
пешно прошедшие конкурс
ный отбор. Срок обуче
ния — 2 года. За учащими
ся, обучающимися в лицее, 
сохраняется право свобод-

И З Д А Т Е Л  Ь С Т В У 
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» на 
временнук! работу требует
ся инспектор отдела объяв
лений.

Справки по тел. 21-06-62, 
21-47-00.

кого перехода в соответст
вующий класс общеобразо
вательной школы.

Лицей предоставляет воз- 
можноотй наряду с техни
ческими, специальными дис- 
циплина.ми глубокое изуче
ние мировой художествен
ной культуры, иностранных 
языков, основ естествозна
ния и общественных наук.

По окончании обучения 
учащиеся зачисляются в 
высшие технические учеб
ные заведения (ТПИ 
ТИАСУР, ТИСИ) без сдачи 
вступительных экзаменов.

Срок подачи заявлений— 
До 25 . августа. Начало за
нятий — с 1 сентября 
1990 года.

Заявления на участие в 
конкурсе направлять по ад
ресу: г. Томск-29, ул. Гер
цена, 18-а, приемная ко
миссия.

Коллектив областного уп
равления торговли выража
ет глубокое соболезнование 
юрисконсульту управления 
Г. А. Мо.ховой по поводу 
смерти матери

БАХРОВОЯ 
Анны Филипповны.

Родные и близкие изве
щают о смерти горячо лю
бимого брата, отца, деда .

РОГОЖКИНА 
Николая Павловича.

. Вынос тела — 21 июля, 
в 14 часов, из квар
тиры покойного (с. Кожев- 
ииково, ул. Титова. 10. кв. 9).

Родные и близкие горя
чо скорбят по поводу смер
ти любимого мунса, отца н 
дедушки

с е Ре д к и н а
Ивана Александровича.
Вынос тела — 21 июля, 

в 12 часов . (ул. Профсоюз
ная, 31. кв. 48).

Р
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Анат олий Ж ильцов

МЕЧТА ВОСХОДЯЩАЯ
Анатолий Иванович Жильцов — автор публикуемых 

стихотворений, худоношк. Больше всего ему по душе 
пейзажная живопись. До самозабвения любит он беспре
дельно богатую красками осень, которой посвящено, по- 
ясалуй, подавляющее число работ.

Есть в искусстве одна непреходящая истина: если ве
щи, рожденные на свет >гворчеоквм трудом, производят 
впечатление, значит, создатель их талантлив. И какой бы 
величиной не был представлен талаят. он всегда, кроме 
излюбленного дела, ищет другого какого-то положения 
своим В03М0ЯШ0СТЯВ1. Для Жильцова это — поэзия. Он 
много читает, пробует и сан перо стихотворца. И тут я 
заметил внятно выраженную закономерность: в стихах
лучше всего удаются те образы, которые «отказывают
ся» выходить из-под кисти художника. И наоборот: то. 
что пршрасно воплощено средствами живописи, не дает
ся в слове. Поэтому самыми слабыми стихами получа
ются стихи, которыми их автор пытается запечатлеть 
осенние темы природы.

Средь бурлящего дня 
Все волнует меня:
Этот солнечный свет, 
Этот радужный цвет. 
Ветерка дуновенье 
И весны вдохновенье;  ̂
Этот бурный порыв. 
Эта песня звенящая. 
Этот творческий взрыв 
И мечта восходящая. 
Все волнует меня 
Средь бурлящего дня.

• • •
Жалею собаку хромую, 
Ворону с подбитым

Щ1ЫЛОШ
И кошку худукьхудун). 
Что нынче подралась 

с котом.
Животных я очень

Жалею н птиц, н жуков.
Но только яшлеть

не умею
Влюбленных в себя

дураков.
• • •

Пустынно. Тихо.
Одиноко.

Метель дорогу замела.
Одолевает грусть

жестоко.

Сергей ЯКОВЛЕВ.

Все мысля в дебри
завела.

Ворчит сварливая
сорока.

Усевшись важно на иенек. 
А где-то там, не так 

далеко.
Горит веселый огонек.
К нему я жадно

потянулся.
Хотелось чуточку тепла. 
Но он исчез, он

не вернулся.
Сгорев, наверное, дотла. 
Горел он, как мнраж 

в пустыне.
Меня в объятия маня. 
Волнует он меня

доныне — 
Он Что-то значит

для меня.
• • •

И многоашльное
терпенье,

И повседневный адский 
*РУД

Несут порыв
и вдохновенье,

И мысли бурные несут. 
А с кондачка

да ненароком —
В конце пути все выйдет 

боком.
ПОВАРЕНОК. Фото о. УДАРЦЕВА.
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«ТОМЬ» (Томск) — 
«ЛОКОМОТИВ» (Чита) — 
1:0.

Встреча соседей по тур
нирной таблице ожида
лась с большим интересом. 
Удастся ли томичам после 

* неудач вновь выйти в ли
деры?

Начало матча было обою
доострым, но постепенно 
игра выровнялась и трудно 
было отдать предпочтение 
какой-либо из команд. Кон
цовку первого тайма томичи, 
провели очень мощно, а 
Д. Кудинов и В. Себелев, 
«расстреливавшие» в упор 
вратаря «Локомотива»
А. Смолкина, просто обяза
ны были открыть счет.

Второй тайм начглся 
штурмом «Томи», . но гола

П О ГО Д А

Сегодня — переменная 
облачность, местами неболь
шие дожди, грозы, ветер пе
ременный, 5—10 метров в 
секунду, температура 20— 
25, в Томске 22—24 гра
дуса тепла.

22—25 июля — облачно 
с прояснениями, местами 
небольшие кратковремен
ные дожди, грозы, ветер пе
ременный, 5— 10 метров в 
секунду, температура ночью 
10—15, местами 20, днем 
18—23. по югу до 28 гра
дусов тепла.

все нет. Читинцы уверенно 
держат оборону, не стесня
ясь в выборе срадств, не 
брезгуя фолами Судья 
матча А. Дудкин упустил 
бразды правления игрой, и 
на поле стали частенько 
возникать мелкие стычки. 
Казалось, что удастся удер
жать равновесие. Однако 
на 84-й Минуте Э. Франк 
совершил великолепный 
сольный проход по правому 
флангу. Последсжала выве
ренная передача на И. Лау- 
хина, и тот головой забивает 
красивый гол. Считая, что 
дело сделано, томичи рас
слабились и чуть было не 
поплатились за это. На по
следней минуте встречи 
железнодорожники восполь
зовались грубейшей ошиб
кой С. Краснослободцева и

сравняли счет, но... после 
бурного выяснения отноше
ний за пределами футболь
ного поля этот забитый 
мяч был отменен.

«Томь» одержала труд
ную победу и вновь Н1чи- 
нает подъем к верхней 
строчке в турнирной табли
це. Сейчас у команды 16 
очков, и она находится на 
третьем месте.

Результаты остальных 
матчей 13-го тура: «Анга
ра» — «Сахалин» — 1:0
(первое поражение лиде
ра), «Селенга» — «Вул
кан» — 2:2, «Автомоби
лист» — «Луч» — 1:1, 
«Торпедо» — «Прогресс» 
— 3:1, «Чкаловец» —
СКА — 0:0, «Шахтер» — 
«Амур» — 0:1.

ОТЗОВИТЕСЬ, ВЫПУСКНИКИ 41-го
в  июне следующего года исполнится полвека с тех 

пор, как мы закончили Тегульдетсяую среднюю школу. 
Выпуск состоялся за четыре дня до начала войны. Те, 
кто остался в живых, хотят встретиться. Просим напи
сать по адресу: 630078, Новосибирск, ул. Выставочная. 
32/1, кв. 87. Эльгерт Анне Адоль^вне. Хотелось бы 
что-то узнать о судьбах наших выпускников — А. Вяз
никова, И. Ильина, А. Логвинова, Я. Антропова, Д. Бре- 
ванова. Может, откликнутся родственники или друзья.

ВНИМ АНИЮ  ПАССАЖ ИРОВ
Объединение «Томовавтотранс» доводит до сведения 

гостей и жителей г. Томска, что в связи с массовыми 
летними перевозками 23 июля маршрут № 119 укорочен. 
Автобус следует до аэропорта со ст. Томск-1.

Проверка рцда детских 
оздоровительных учрежде
ний показала, что в некото
рых из них не созданы нор
мальные условия для отды
ха детей.

В пионерском лагере 
«Рубин» университета не 
были выполнены предложе
ния санэпидслужбы в пери
од подготовки лагеря к при
ему детей во 2-м сезоне. 
Предложения относились к 
текущему ремонту пищебло
ка, уборке жилых и вспомо
гательных помещений лаге
ря, а также к прохождению 
санитарного минимума работ
никами, занятыми обслужи
ванием детей. Только после 
составления протокола о 
санитарном нарушении на 
начальника лагеря все пред
ложения СЭС были выпол
нены. За недостатки в со
держании пионерских лаге
рей были подвергнуты 
штрафам начальники пио
нерлагеря «Спутник», спорт
лагеря «Олимпиец». Не бы
ли подготовлены к работе 
летние оздоровительные уч
реждения Зырянского рай
она. Здесь без разрешения 
санэпидслужбы начал функ
ционировать спортивный ла
герь на базе ДЮСШ, дце 
в антисанитарном состояния 
оказались спальные комна
ты. На директора лагеря 
составлен протокол, даны 
предложения по немедлен
ному наведению порядка.

Не отвечала санитарным 
требованиям столовая сред
ней школы с. Зырянского, в

кюторой осуществляется 
питание детей из лагерей 
дневного пребывания, тру
дового и спортивного (всего 
около 100 детей). Област
ная санэпидстанция вынесла 
постановление о закрытии 
столовой.

Руководителям оздорови
тельных учреждений, обко
мов профсоюзов, шефству
ющих предприятий необходи
мо обратить серьезное вни
мание на работу пионер
ских, спортивных, трудовых 
лагерей.

В связи с уменьшением 
численности клещей в при
родных условиях сократи
лись и обращения (30—40 
случаев в день) населения в 
пункты профилактики. По
этому с 1 августа прекраща
ет свою работу диагностиче
ский пункт по исследованию 
клещей на . зараженность 
вирусом клещевого энцефа
лита (адрес пункта: пр. Ле
нина, 77). После 1 августа 
в случае укуса клеща 
следует обращаться в дей
ствующие пункты серопро
филактики: 3-я городская
больница (ул. Нахимова, 
3) — обслуживание взрос
лого населения, 1-я детская 
больница (Московский
тракт, 4) обслуживает дет
ское население.

В. ПИЛИПЕНКО, 
заведующий санитарво- 
гигиеническим отделом 

облСЭС.
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